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DaviD Rubio

Este próximo sábado 17 de 
febrero, por la mañana, Torre-
vieja acogerá la primera edición 
anual de la Unbroken Race. Se 
trata de una desafiante carrera 
de obstáculos cuyas últimas edi-
ciones se ha disputado en otras 
localidades de la zona como Al-
bacete, Onda o Villarreal. Y que 
ahora se estrena en nuestra ciu-
dad.

“Cada vez más organizado-
res de eventos deportivos están 
poniendo sus ojos en Torrevieja. 
Somos ya una ciudad referente 
gracias, por supuesto, a nues-
tro maravilloso clima, nuestras 
playas y terrazas; pero también 
a que disponemos de buenas 
instalaciones y recorridos que 
ofrecer” nos comenta Diana Box, 
concejala de Deportes.

Carreras competitivas 
Esta Unbroken Race de To-

rrevieja será la primera carrera 
de obstáculos oficial (OCR) que 
se organiza en este 2024 en Es-
paña. Aquellos deportistas que 
se atrevan a asumir este gran 
desafío correrán diez kilómetros 
partiendo desde el exterior del 
Auditorio y siguiendo por la zona 
conocida popularmente como 
‘los Palomos’, en dirección ha-
cia La Mata. En su camino de-
berán de superar unos cuantos 
desafíos como escalar rampas, 
deslizarse por anillas colgantes, 
saltar barreras, etc.

Aquellos interesados tienen 
la opción de competir en la ca-
rrera de élite, abierta para todo 
tipo de corredores, o bien en 
alguna de las nueve modalida-
des por grupos de edad que van 
desde los 20-24 años hasta los 
mayores de 60.

“La Unbroken Race está ac-
tualmente considerada como 
la mejor carrera de obstáculos 
que existe en España. Estamos 
siendo sede de un evento muy 
asentado, y su recorrido será es-
pectacular” nos apunta Box.

Carreras populares
Igualmente, el mismo día 

se organizarán varias carreras 

La Unbroken Race del 17 de febrero está dirigida tanto a participantes profesionales como amateurs

Torrevieja celebra su primera gran carrera 
oficial de obstáculos

populares de obstáculos sin ca-
rácter oficial que no están orien-
tadas a grandes deportistas 
especializados en OCR. La idea 
es que estos corredores puedan 
perfectamente tomarse un res-
piro si necesitan descansar a 
mitad camino o incluso sacarse 
fotos con sus teléfonos.

Los más valientes pueden 
apuntarse a la carrera popular 
de diez kilómetros que tendrá el 
mismo recorrido que la realizada 
por los profesionales, aunque 
con obstáculos menos duros. 
Quienes lo prefieran también 
cuentan con la posibilidad de 
realizar un trayecto más corto de 
seis kilómetros. 

Asimismo, habrá carreras 
especiales de seis kilómetros 
para equipos y para dúos, pen-
sadas para quienes quieran 
correr con sus amigos o pareja. 
De la misma forma se celebrará 
una modalidad familiar de tan 
solo tres kilómetros. En todas 
estas categorías populares si 
algún participante no consiguie-
ra superar un obstáculo tiene 
como alternativa realizar diez 
flexiones y le será permitido 
continuar.

“La propuesta que nos hizo 
la organizadora nos gustó mu-
cho, dado que es una carrera 
que comparte nuestra filosofía 
de fomento del deporte. No se 
centra solo en los competido-

res de élite, sino que también 
tienen cabida aquellos vecinos, 
familias, niños, mayores, etc. 
que quieran participar” nos se-
ñala Box.

Inscribirse
Las inscripciones para parti-

cipar en las carreras competiti-
vas oficiales se pueden realizar 
a través de unbrokenrace.com, 
hasta el 13 de febrero, al precio 
de 65,90 euros. El mismo día 
del evento también se admiti-
rán nuevos inscritos antes de 
comenzar la carrera previo pago 
de 70 euros.

Quienes quieran inscribir-
se en las carreras populares 
también lo pueden realizar en 
la misma web a 54,90 euros 
(10 km); 44,90 euros (las tres 
modalidades de 6 km) o 28 
euros (la familiar de 3 km). Si 
prefieren apuntarse presencial-
mente el mismo día del evento 
tendrán que pagar 70 euros, o 
bien 30 euros si es en la carre-
ra familiar.

Según nos indican desde 
el ayuntamiento, al cierre de la 
edición de este periódico el nú-
mero de inscritos ya superaba el 
millar.

Ambientación y paella 
gigante

Además en el entorno del Au-
ditorio habrá música, así como 
diferentes animaciones parale-
las para entretener a todos los 
presentes. De igual forma se 
habilitarán los vestuarios del Pa-
lacio de Deportes para que los 
corredores puedan ducharse y 
disfrutar del resto del evento sin 
necesidad de tener que regresar 
a sus casas. 

La última carrera está pro-
yectada para que termine hacia 
las dos y media de la tarde, y a 
continuación se cocinará una 
paella gigante cuya degustación 
costará ocho euros.

“Queremos que haya un am-
biente deportivo y de diversión 
para que todos se lo pasen muy 
bien durante la jornada. Reco-
miendo la asistencia a todo el 
mundo, incluso aunque no par-
ticipen, porque también es una 
carrera muy bonita de presen-
ciar” nos afirma la edil de Depor-
tes. 

Media Maratón
El propósito del Ayuntamien-

to de Torrevieja es que esta Un-

broken Race pueda repetirse en 
los años venideros. “Torrevieja 
siempre pone el listón muy alto 
a los organizadores porque aquí 
estamos ya bastante acostum-
brados a organizar eventos de-
portivos. Ellos saben que esta 
primera edición es una prueba 
de fuego y deben esforzarse. Si 
gusta a la gente y tiene el nivel 
que nosotros marcamos, seguro 
que se quedará en nuestra ciu-
dad” nos manifiesta la conceja-
la.

Cabe recordar que el 25 de 
febrero también se celebrará la 
Media Maratón, con una carrera 
de 21 kilómetros a las 9:30 ho-
ras y otra de 5 kilómetros a las 
12:30 horas -organizada por el 
ayuntamiento y el Club Atletismo 
Torrevieja-. Las inscripciones se 
pueden solicitar en mediomara-
tontorrevieja.es.

“Es importante que abramos 
el abanico de eventos deportivos 
a diferentes disciplinas, para 
que no todo este centralizado 
en los clásicos deportes de equi-
po que conocemos” nos apunta 
Diana Box.«Esta carrera de 

obstáculos está 
considerada como la 
mejor de España» D. 
Box (Deportes)

Habrá categorías 
para corredores en 
solitario, parejas, 
grupos y familias

El 25 de febrero 
tendrá lugar también 
la Media Maratón
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DaviD Rubio

El pasado 12 de enero se 
presentó en el Casino la segun-
da edición de ‘Las Eras de la sal. 
Origen de una ciudad’. No se 
trata simplemente de una nueva 
tirada del primer libro publicado 
en 2022, sino de una considera-
ble actualización del mismo con 
varios nuevos capítulos incorpo-
rados.

Es una obra editada por el 
Instituto Municipal de Cultura 
‘Joaquín Chapaprieta’, y más 
concretamente por el comité 
asesor que se creó hace unos 
años para darle una nueva vida 
a todo este espacio salinero tan 
ligado a la historia de Torrevieja.

Historia de las Eras 
Los orígenes de este antiguo 

embarcadero se remontan a la 
Edad Media, mientras que su 
construcción moderna data del 
siglo XVIII. Estuvo en funciona-
miento hasta que en los años 50 
fuera trasladada la carga de sal 
al recién construido dique de po-
niente -o Muelle de la Sal- donde 
se ubican actualmente las insta-
laciones.

Durante las siguientes déca-
das se escucharon varios pro-
yectos para darle un nuevo uso 
a este emplazamiento, e inclu-
so se organizaron aquí algunos 
eventos deportivos. Finalmente, 
en los años 90 el ayuntamiento 
logró la cesión del conjunto por 
parte del Estado a condición de 
que fuera utilizado para fines 
culturales.

En 1997 desde el consisto-
rio se encargó a la Universidad 
de Alicante y la Politècnica de 
València un plan director para 
las Eras de la Sal, y se hizo pa-
tente que era necesario rehabi-
litar algunos de sus elementos.

“Yo fui el ingeniero encargado 
de realizar la reconstrucción de los 
muelles y del caballete por donde 
entraban los trenes y vagonetas. 
Todo aquello llevaba cuarenta 
años abandonado” nos cuenta 
Vicent Esteban, catedrático espe-
cializado en puertos y costas por 
la Universitat Politècnica.

El comité
Una vez finalizada dicha reha-

bilitación el histórico complejo se 
convirtió en la sede del célebre 
Certamen Internacional de Haba-

El Instituto Cultural de Torrevieja publica una segunda edición ampliada del libro dedicado a este 
emblemático espacio

Las Eras de la Sal entre el pasado y el futuro

Presentación del libro en el Casino (12 de enero).

neras que se celebra cada verano. 
Hasta que ya en esta década se 
planteó una nueva gran actuación.

“En 2020 el Ayuntamiento 
de Torrevieja quiso darle un nue-
vo empuje y nos pidió a cinco 
expertos que formásemos un 
comité asesor. Lo cierto es que 
todavía quedan pendientes algu-
nas rehabilitaciones, solo se ha-
bía hecho lo de los muelles y el 
caballete” nos cuenta Esteban.

Precisamente el citado inge-
niero ejerce de coordinador en 
dicho comité asesor. Los otros 
cuatro miembros son Mariano 
Galant (historiador), José Nor-
berto Mazón (catedrático en Tu-
rismo), Fernando Vera (catedráti-
co en Geografía y director de la 
sede de la UA) y su propio her-
mano Julián Esteban (arquitecto 
especialista en restauración de 
patrimonio).

Nuevo libro
Desde entonces se han efec-

tuado algunos trabajos de exca-
vación arqueológica en las Eras 
de la Sal, así como el comité ha 
elaborado diversos estudios so-
bre el complejo. De ahí que en 
2022 se quisiera publicar un 
primer libro recopilando todos 
estos trabajos.

“Aquella primera edición fue 
un gran éxito, los ejemplares se 
agotaron enseguida. Ahora lo 
hemos republicado añadiendo 
varios capítulos nuevos sobre 

el proyecto museológico, la pe-
tición de declaración de parque 
cultural con las lagunas o la nue-
va propuesta arquitectónica”, 
nos señala Esteban.

El libro ‘Las Eras de la Sal. 
Origen de una ciudad’ consta 
de trece capítulos en los que se 
relata la historia de este embar-
cadero, el plan director de 1997, 
el certamen de Habaneras, las 
intervenciones arqueológicas, 
su valor turístico, etc. La obra fi-
naliza con una relación de todos 
aquellos salineros que trabajaron 
en el complejo desde 1930 hasta 
su cierre definitivo en 1958.

Adquirir el libro es totalmente 
gratuito. Los interesados deben 
acudir al centro cultural Virgen del 
Carmen para solicitarlo. Para esta 
segunda edición se ha impreso 
una tirada de 1.000 ejemplares.

Inminente comienzo de 
las obras

El próximo capítulo en la his-
toria de las Eras es la constitu-

ción de un auditorio al aire libre 
y de un Museo del Mar y de la 
Sal. Como antes comentába-
mos, para ello es necesaria una 
profunda rehabilitación, cuyo 
proyecto ya fue presentado ofi-
cialmente en 2021 y de nuevo 
más detalladamente en la pasa-
da primavera. 

Mientras tanto el empla-
zamiento -que ya no acoge el 
certamen de Habaneras desde 
hace un par de años- muestra 
actualmente un considerable 
estado de abandono. “El proble-
ma que ha ocurrido aquí es que 
se necesitan permisos de varias 
administraciones para realizar 
actuaciones. La idea es que las 
obras se puedan iniciar ya este 
mismo año para que este todo 
inaugurado a finales de 2025 o 
principios de 2026” nos asegura 
Esteban.

Parque cultural
Por otra parte, en el acto de 

presentación celebrado en el 
Casino también se debatió so-
bre la propuesta de que todo el 
conjunto que forman las salinas 
de Torrevieja, más las Eras de la 
Sal, sea declarado Parque Cultu-
ral por la Generalitat Valenciana, 
un tipo de catalogación de Bien 
de Interés Cultural (BIC). Preci-
samente al encuentro acudió 
Pilar Tébar, directora general de 
Patrimonio en la Conselleria de 
Cultura.

“Este estatus daría a todo 
este espacio una categoría es-
pecial de protección. Nosotros 
creemos que se lo merece, ya 
que hablamos de un lugar que 
aglutina grandes elementos na-
turales, infraestructuras históri-
cas e incluso restos arqueológi-
cos como la piscifactoría romana 
de la Mata. En principio la direc-
tora general se mostró favorable, 
aunque el expediente puede tar-
dar unos dos años en tramitar-
se” nos señala Vicent Esteban.

El ingeniero no quiere dejar 
de aprovechar la ocasión para 
reivindicar el gran valor de las 
Eras de la Sal. “Estamos hablan-
do de un conjunto excepcional 
del siglo XVIII que no existe en 
un otros puntos de España. De-
bemos de conservarlo ya no solo 
por sus elementos arquitectóni-
cos e históricos, sino también 
por lo identitario que es para 
Torrevieja. A fin de cuentas esta 
ciudad se fundó para producir y 
cargar la sal” nos afirma.

En su conjunto el 
origen data del  
siglo XVIII

De forma gratuita 
el libro se puede 
adquirir en el centro 
cultural Virgen  
del Carmen

Se espera que este 
año comiencen las 
obras para el futuro 
Museo del Mar   
y la Sal
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«Es un docu-reality 
en el que seguiremos 
a veinte personas para 
mejorar su físico, 
salud y nivel mental»

«Todos tienen cabida 
en el programa y la 
experiencia será muy 
enriquecedora para 
los participantes»

«Hemos intentado 
que el proyecto tenga 
un fuerte arraigo 
y origen con la 
comarca de la  
Vega Baja»
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Fernando Torrecilla

Rubén De la Vega es coach 
y uno de los principales impul-
sores de ‘El gran reto de la Vega 
Baja’, el primer reality comarcal 
que comenzará a grabarse el 22 
de febrero, aunque su emisión -a 
través de Vega Fibra e internet- 
no se producirá hasta después 
de Semana Santa. La idea pro-
cede de vegabaja.net, “siendo 
una iniciativa ambiciosa que 
busca impulsar la comarca”. 

Pronto se sumaron decenas 
de firmas más, que apoyan un 
proyecto único en el que inter-
vienen hasta tres productoras 
diferentes, y servirá para promo-
cionar nuestra cultura, tradicio-
nes, gastronomía, profesionales, 
espacios, productos y opciones 
turísticas.

El objetivo no es únicamen-
te que los veinte participantes 
bajen de peso, nos expone, sino 
difundir alimentos saludables, 
todos ellos autóctonos. “Todos 
podemos mejorar a diferentes 
niveles, ya sea alimenticio, de-
portivo o psicológico”, considera.

¿Qué es exactamente ‘El gran 
reto de la Vega Baja’?

Es un proyecto innovador y 
muy visual, que esperamos que 
sea tanto atractivo como del 
gusto de la población de nuestra 
comarca y cercanías. Sí tenemos 
certeza de que será muy positi-
vo para todos: participantes, te-
lespectadores y comarca. 

Realmente es un docu-rea-
lity, un programa de televisión 
multicanal en el que vamos a re-
flejar el seguimiento de un grupo 
de personas -veinte- en el que 
les mejoraremos su físico, salud 
y nivel mental durante tres me-
ses. También les ofreceremos 
formación culinaria, competicio-
nes, premios, sorpresas…

¿Y entretenimiento?
Por supuesto, mucha diver-

sión, ya que los veinte partici-
pantes realizarán dos tipos de 

De la Vega nos desvela los atractivos y objetivos de ‘El gran reto de la Vega Baja’, cuyo casting sigue abierto

ENTREVISTA> Rubén de la Vega  / Empresario y coach (Cox, 23-junio-1985)

«Tenemos certeza de que el reality será muy 
positivo para todos»

competiciones. Primeramente, 
las que denominamos combina-
das, debido a que implican una 
parte física y otra estratégica, de 
trabajo en equipo.

Además, habrá competicio-
nes gastronómicas, con forma-
ción culinaria por parte de algu-
nos de los mejores chefs de la 
zona e incluso nacionales. 

¿Todos los coaches e influen-
cers que van a participar son de 
la comarca?

Hemos intentado que el pro-
yecto tenga un arraigo y un ori-
gen fuerte a la Vega Baja. Por 
ello, la gran mayoría de empre-
sas y profesionales, junto a los 
participantes, son de aquí. 

¿Qué otros objetivos tienen la 
promoción?

El programa lo que busca es 
promover nuestra cultura y gas-
tronomía, además de los paisa-
jes, espacios y puntos turísticos 
de nuestra tierra y los hábitos 
saludables, trabajando de un 
modo riguroso sobre la base de 
la ciencia y lo que marcan los di-
ferentes profesionales que van a 
intervenir. 

A partir de ahí es importante 
visualizar hacia dónde nos pue-
de llevar este proyecto. 

Dinos alguna de las pruebas que 
tendrán que realizar. 

Por ejemplo, en la parte gas-
tronómica vamos a trabajar con 
productos que para nosotros 
tienen mucha relevancia, como 
nuestro pescado o alcachofa. 

Deberán diseñar platos, con 
formación previa de los mencio-
nados chefs. Del mismo modo, 
pruebas físicas, deportivas, 
siempre dinámicas y simpáticas, 
adaptadas a los diferentes perfi-
les de los participantes.

¿El casting sigue abierto?
Sí, y además a cualquier tipo-

logía de perfiles: de más o menos 
edad, hombre, mujer, si es preci-
so perder mucho peso o poco… 
Todos tienen cabida en este di-
vertido programa y la experiencia 
va a ser muy enriquecedora para 
todos los que se animen. 

Para participar en el casting 
es muy sencillo: únicamente se 
debe entrar en la web de elgran-
retodelavegabaja.com, donde se 
explican todos los detalles. Con 
dos pasos muy fáciles se puede 
apuntar y seguidamente habrá 
un estudio por parte de los coa-
ches y profesionales.

¿Cuál ha sido la acogida que 
está teniendo?

Muy buena, estamos muy ilu-
sionados. En un primer momen-
to teníamos ciertas dudas sobre 
si se iba a entender la utilidad 
del proyecto, pero ha sido bas-
tante exitoso. 

En los tres días iniciales, 
103 personas se apuntaron al 
casting, una cifra remarcable 
teniendo en cuenta lo novedo-
so que era todo. Pero las cosas 
se están haciendo bien. Hemos 
sumado agencias de marketing 
de calidad, los mejores medios 
de comunicación e interesantes 
influencers. 

¿Otro de los retos es repetir el 
año que viene?

Queremos ir paso a paso, 
porque hablamos de una iniciati-
va que lleva desarrollándose dos 
años, sumando profesionales, 
empresas, asociaciones... 

Es una propuesta compleja 
y queremos que sea un progra-
ma de calidad, en el que todos 
quedemos satisfechos. Nos es-
tamos presentando a entidades 
públicas y los ayuntamientos, 
por ejemplo, ya nos prestan mu-
cha atención. Aunque se trata 
de un proyecto muy interesante 
para la comarca en general, el 
futuro ya se verá. 

¿Qué sorpresas nos iremos en-
contrando?

El ganador final disfrutará de 
un viaje al Caribe y un premio de 
2.000 euros, que está genial. 
Pero habrá muchas más sorpre-
sas y regalos a lo largo de todo el 
programa. 

Todos ellos se irán desvelan-
do paulatinamente.

Rubén De la Vega, coach del programa, junto a Nuria Ferrández, directora de nutrición de Clínicas Cisé. 



«Al principio no son 
ellos los que buscan 
el porno, sino que   
el porno los busca  
a ellos»

«No basta con hablar 
de anatomía, hay que 
hablarles claro»

«Entre las prostitutas 
de la calle figuran 
clientes de institutos»
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M. Guilabert

El mundo de la pornografía 
en internet podría estar a punto 
de cambiar. Hay una idea que se 
ha instalado entre los dirigen-
tes y reguladores: proteger a los 
menores y evitar el acceso tem-
prano al porno, y se están madu-
rando las medidas legales para 
lograrlo.

Esto es algo que no solo in-
quieta a los dirigentes, también 
y especialmente a padres, profe-
sores, y a todas aquellas organi-
zaciones a las que les preocupa 
la estabilidad en el desarrollo de 
un menor.

Preocupación en los 
centros docentes

A iniciativa del instituto de El-
che Cayetano Sempere y de Cruz 
Roja, la trabajadora social Laura 
Cutillas ha comenzado una serie 
de charlas entre los alumnos. El 
motivo es la preocupación del 
centro por las noticias sobre el 
aumento del uso del porno en 
los móviles entre menores. Una 
iniciativa que podría trasladarse 
a otros institutos y colegios.

La Agencia Española de Pro-
tección de Datos (AEPD) ha aler-
tado de que, según los datos que 
manejan, la edad media de los 
menores españoles que entra 
en contacto con el porno a tra-
vés de un móvil por primera vez 
está en torno a los ocho años.

Conductas inapropiadas
Estas mismas fuentes seña-

lan que un 20% presenta sínto-
mas de adicción en su uso, así 
como conductas inapropiadas 
en torno al sexo para su edad. 
Incluso se observan tendencias 
machistas, al considerar a la 
mujer que ven en el porno como 
un objeto al que se puede usar a 
su voluntad.

Sorprende, por otro lado, la 
presencia de grupos de menores 

Imparten charlas en Elche ante la necesidad de informar a los menores sobre las consecuencias del consumo 
que hacen de la pornografía a través del móvil

ENTREVISTA> Laura Cutillas  / Trabajadora social de Cruz Roja  (Aspe, 18-octubre-1988)

«A partir de los ocho años, muchos niños 
ya consumen pornografía»

solicitando el servicio de prosti-
tutas que ejercen en la calle.

¿Qué nos puedes contar de las 
charlas que has iniciado?

Surgen de una iniciativa del 
instituto Cayetano Sempere, pre-
ocupados por las informaciones 
en torno al uso incontrolado del 
porno entre los menores a través 
de los móviles. Se pusieron en 
contacto con nosotros y nos pu-
simos en marcha para organizar 
las charlas.

Acabamos de comenzar, y 
nos gustaría seguir con ello tanto 
en institutos como en colegios, 
porque estamos viendo que está 
dando buenos resultados.

Realmente la edad impresiona, 
¿no?

Sí. Hay datos que demues-
tran que la exposición al porno 
entre menores cada vez es más 
temprana, a partir de solo ocho 
años.

Exposiciones que segura-
mente a esa edad no buscan, 
sino que te salen de forma es-
pontánea en el móvil, en forma 
de anuncios muy breves que te 
aparecen en pantalla, y que te 
invitan a entrar. Es decir, que tú 
no buscas el porno, sino que el 
porno te busca a ti.

¿En qué consisten vuestras 
charlas?

Yo les hablo entre otras co-
sas de que el sexo es a esa edad 
un tema tabú, pero que realmen-
te todo lo que nos rodea está se-
xualizado, no solo el porno: pe-
lículas, música, publicidad, etc.

Pretendo darles una forma-
ción muy para adolescentes: 
hay que meterse en su piel para 
llegar a ellos. Hacerles entender 
que no tienen por qué tener pri-
sa, y que el sexo es algo que tie-
ne que ir poco a poco. También 
les intento hacer entender que 
la realidad no es la que ven en 
el porno, y de las consecuencias 
psicológicas y de conducta que 
puede acarrearles en el futuro.

¿Les falta información?
En general sí, y se piden con-

sejo entre ellos. En los pasillos 
de un instituto o en la calle es 
muy fácil oír entre ellos aquello 
de “¿Pero aún no lo has hecho? 
¿Y a qué esperas? Ah, pues mira, 
te voy a pasar un vídeo para que 
veas cómo se hace”.

Mensajes como ese entre 
menores distorsionan la reali-
dad, y convierten al porno en la 
principal fuente de información. 

Además, es gratis y de fácil ac-
ceso.

¿Hay por lo tanto una carencia 
de información sobre el sexo 
tanto en la enseñanza como 
en el entorno familiar?

Ese es uno de los proble-
mas. No basta con hablar de 
anatomía, hay que hablarles 
claro. Y no por eso se van a 
interesar más por el sexo, al 
contrario, lo único que van a 
conseguir es estar bien infor-
mados.

En cuanto al sexo, les preo-
cupa más un embarazo que un 
contagio por enfermedad vené-
rea, y eso es fruto de la falta de 
información sobre las graves 
consecuencias de estas enfer-
medades.

¿Qué consecuencias les puede 
traer en el futuro para su de-
sarrollo consumir pornografía?

No solo en el futuro puede 
acarrearles conductas poco 
apropiadas; yo ya las estoy 
viendo. 

Por mi trabajo me ocupo 
también de las prostitutas que 
trabajan en la calle, y sé que 
entre sus clientes existen gru-
pos de adolescentes de insti-
tuto, de alrededor de catorce 
años, que les piden todo tipo 
de servicios. Quieren hacer 
con ellas lo mismo que ven en 
los vídeos pornográficos. Esto 
puede degenerar incluso en las 
llamadas ‘Manadas’ de las que 
tanto se habla últimamente.

¿Y a más largo plazo?
En el futuro pueden derivar 

en conductas distorsionadas 
en el sexo, adicción al porno o 
problemas de salud mental.

Hay que dejar claro que 
todo esto no es generalizado 
y que son solo posibilidades, 
y que está claro que varía de-
pendiendo de cada menor y de 
su estabilidad emocional, así 
como de la educación que han 
recibido.
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Podría ser que sí, pero no

Es verdad que las cosas podrían ser de 
una manera y de repente… ocurre algo que 
lo cambia y lo convierte en otra cosa.

Por ejemplo, en lo referente a la actuali-
dad política, Carles Puigdemont estaba ais-
lado, la lucha independentista en Cataluña 
parecía haber pasado a un segundo plano 
como se podía ver por las manifestaciones 
e incluso los resultados electorales. Y cuan-
do todo esto debía irse normalizando… lle-
ga el líder de Junts y se convierte en impres-
cindible para la gobernabilidad de España 
con Pedro Sánchez, y vuelta a empezar.

Ni entre ellos
Pero entre ellos mismos también pare-

cía que sí, que la amnistía la iban a conse-
guir y cientos de familias se iban a beneficiar 
de esa ley. Más de 1.400 independentistas 
estaban pendientes de asegurar que lo que 
podía ser un delito que hubieran cometido 
ya no sería juzgado. Y llega el señor de Junts 
y da la orden de votar en contra por si acaso 
a él en concreto no lo ampara.

Sobre ese casi millar y medio de benefi-
ciados hay 26 personas imputadas que po-
drían ser juzgadas posiblemente por delitos 
de terrorismo y de traición. Con lo que que-
da claro que la postura no es por la defensa 
de los ciudadanos a los que representan, lo 
que buscan es un aprovechamiento perso-
nal.

Nuestros agricultores
Tenemos más casos que podrían pare-

cer que sí, pero al final se tuercen. Por ejem-
plo, el de la agricultura. Nos insisten a los 
ciudadanos para que nos concienciemos de 
reciclar y de la importancia con respecto al 
medio ambiente, que lo mejor son produc-
tos ‘kilómetro cero’ o de cercanía.

Y luego nos encontramos con la reali-
dad, ya contada en varias ocasiones en este 
periódico, y es que no se hace nada para 
defender la dignidad de nuestros agriculto-
res y se permite que vengan, por ejemplo, 
mandarinas desde Sudáfrica, que son más 

baratas entre otras cosas porque no tienen 
que cumplir una gran parte de las medidas 
sanitarias que a los nuestros les exigen.

Así, nos encontramos con productos de 
fuera, más baratos pero no con las mismas 
garantías, que evidentemente producen una 
mayor huella de carbono, y mientras deja-
mos morir nuestros campos. Luego llegará 
un problema, como paso con el grano en 
Ucrania, y habremos abandonado tanto lo 
nuestro que… ¡oh, sorpresa, nueva crisis!

Europa inmóvil
¿Cambiamos de tema? Pues vamos con 

Europa. Esa que también podría ser que sí, 
que la unión haga la fuerza, que pueda posi-
cionarnos a todos los países que formamos 
esta Unión Europea y que entre nosotros 
exista unas normas comunes, y ante todo 
respeto.

Desgraciadamente de nuevo una boca-
nada de aire helado te devuelve al podría 
haber sido. Es totalmente indignante que 
a estas alturas del siglo XXI los franceses 
sigan tirando, quemando y saqueando 
nuestros camiones y que la policía se que-
de mirando, e incluso a veces apoyando. Es 
inconcebible esa pasividad ante estos ata-

ques y que Europa no lo denuncie y tome 
‘cartas en el asunto’.

Organismos inútiles
Vamos con una de guerras. Tenemos 

cientos de miles de personas trabajando en 
todo el mundo en grandes organizaciones, 
como la ONU o el Tribunal de la Haya, con 
el objetivo maravilloso, entre otros, de velar 
por la seguridad del planeta y poner orden. 
Y los muchos miles de millones que supone 
mantener esas entidades estaría perfecta-
mente justificado si así fuera.

La realidad es que la ONU en Ucrania no 
ha podido hacer nada, porque Rusia tiene 
derecho a veto, con lo que es como si no exis-
tiera. Lo utilizó en el Consejo de Seguridad y 
de esa forma impidió que Naciones Unidas 
condenase la invasión rusa de Ucrania.

En Gaza tampoco ha tenido peso alguno 
para intermediar en el conflicto. Pero es que 
el Tribunal de la Haya, que es el principal 
órgano judicial de las Naciones Unidas, en-
cargado de decidir en controversias jurídi-
cas entre estados, tampoco tiene un papel 
resolutivo. De las últimas sentencias que 
han salido de dicha Corte no se ha cumpli-
do ninguna.

Un ejemplo de sentencia es la que se 
produjo hace un año, en el que la Corte 
Penal Internacional ordenaba el arresto de 
Putin por crímenes de guerra. Pero casual-
mente este organismo no tiene jurisdicción 
en Estados Unidos, China, Turquía ni Rusia.

Los ocupas
Voy a terminar con la normalización que 

se quiere hacer sobre que unas personas 
ocupen tu vivienda y no las puedas echar, y 
además las tengas que seguir manteniendo 
la luz y el agua. Es totalmente absurdo e in-
concebible que un propietario no pueda re-
cuperar su casa de forma inmediata cuando 
alguien te la ha usurpado.

En cambio nos seguimos despertando 
con noticias de desahucios inconcebibles. 
Por ejemplo Blanca, una mujer de 78 años 
que tras más de medio siglo viviendo en una 
casa en Barcelona, y pagando puntualmen-
te el alquiler, ha sido echada por una deuda 
de 88 euros contraída con la propietaria del 
piso. Ocurrió por una reforma que hizo la 
propiedad y esa era la única cuota que la 
quedaba ya por pagar a Blanca.

Es decir, que si estás legal puede venir 
la policía a echarte, evidentemente tras una 
sentencia judicial, pero si eres ilegal y me 
has robado mi casa nadie te echa porque 
también tiene que existir esa larga espera 
de una resolución judicial. Un mismo proce-
dimiento para casos muy distintos.

Las cosas de Belarra
Por cierto, y ya que me quedan unas lí-

neas, la última ‘cosita’ que nos dejó Ione Bela-
rra es un cambio de nombre (como les gusta 
dedicar el tiempo y mucho dinero a estas cosi-
tas). Ahora las familias numerosas pasarán a 
llamarse ‘Familias con mayores necesidades 
de apoyo a la crianza’, todo a pesar que, se-
gún una encuesta de la Federación Española 
de Familias Numerosas, nueve de cada diez 
afectados rechazan este cambio ante el temor 
de que tenga como finalidad perder su identi-
dad como tales familias numerosas.
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«En este largo 
y complicado 
recorrido siempre 
hemos tenido la 
ilusión de informar 
mejor al ciudadano»

«El nuevo logo, 
muy gráfico y 
sencillo de entender, 
se relaciona  
enseguida con   
nuestro aniversario»

«Lo peor es cuando 
tenemos que 
solidarizarnos con 
un asociado que ha 
perdido su puesto  
de trabajo»
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Fernando Torrecilla

Fundada en 1904, la Asocia-
ción de Periodistas de la Provin-
cia de Alicante (APPA) cumplirá 
en noviembre 120 años de his-
toria. La entidad, formada en la 
actualidad por unos trescientos 
socios, quiere celebrar esta efe-
méride con numerosos actos a 
lo largo de todo 2024. De ello va-
mos a dialogar con Rosalía Ma-
yor, su presidenta desde 2019. 

Algunas de estas actividades 
ya se han realizado, como estar 
presente -mediante su logo- en 
cinco millones de cupones de la 
ONCE. Otros, igualmente emoti-
vos, serán los saques de honor 
en el partido de fútbol del Hér-
cules contra el València Mestalla 
(10 de marzo); y de balonmano 
del Eón Horneo de Alicante (21 
abril). 

Asimismo, el 8 de marzo, 
coincidiendo con el Día de la 
Mujer, tendrá lugar una confe-
rencia con el padrino del 120 
aniversario de la APPA, Hannibal 
Laguna, diseñador venezolano 
de ascendencia valenciana. “Se 
lo propusimos y nos dijo que sí 
al momento”, expresa con agra-
decimiento.

¿Qué significan los 120 años 
que acaba de cumplir la APPA? 

Para nosotros es una magní-
fica noticia que esta asociación 
siga en pie, viva, tras dos gue-
rras mundiales, una Guerra Ci-
vil, la transición, la democracia, 
pandemias… 

Ha sido un largo recorrido, 
repleto de dificultades, pero 
siempre con la ilusión de poder 
ayudar al ciudadano, que pueda 
estar mejor informado. 

¿Cuáles son las acciones que 
vais a llevar a cabo?

Muchas. Inauguramos los 
actos del 120 aniversario con 
una exposición en el Archivo Mu-
nicipal de Alicante, centrada en 

La almeriense, afincada desde hace décadas en Alicante, dirige una entidad que cumple 120 años de historia

ENTREVISTA> Rosalía Mayor  / Presidenta de la Asociación de Periodistas de la Provincia de Alicante (Almería, 10-agosto-1965)

«Desde la APPA ayudamos a prestigiar la 
profesión periodística»

estas décadas de periodismo en 
la provincia e ilustrada gracias 
a una donación de fotos de Fer-
nando Gil, anterior presidente de 
la APPA. 

Presentamos, de igual modo, 
el libro ‘Los barrenderos de Ban-
gui’, de José Carlos Rodríguez 
Soto; realizamos el cupón nacio-
nal de la ONCE; y el 8 de febrero 
celebramos el ‘Off The Record’ 
en honor al patrón de los perio-
distas, San Francisco de Sales. 
Ese día entregamos el premio 
‘Libertad de expresión’, que en 
esta ocasión recae en la figu-
ra de Manuel Mira Candel, y el 
anuario, compuesto por los más 
de cien periodistas que han es-
crito todo lo acontecido en 2023. 

Háblanos del atractivo logo. 
Ha sido una colaboración con 

la agencia ‘Gente’, dirigida por 
Pedro Picatoste. Nos presentaron 
diversas propuestas, trabajamos 
en la que más nos agradaba y 
han hecho una labor maravillosa. 

Se trata de un logo muy grá-
fico, sencillo de entender, y nada 
más verlo se relaciona con nues-
tro aniversario. 

¿Cómo ha sido la trayectoria de 
la APPA?

Cada presidente ha dejado 
su impronta, comenzando por el 

primero, Juan Manuel Contreras, 
que tuvo con un grupo de ague-
rridos periodistas la valentía 
para que la profesión estuviera 
unida e informar mejor a la so-
ciedad.

Desde entonces ha habido 
muchísimas tesituras, con los 
distintos gobiernos y los mo-
mentos tan complicados que 
hemos vivido. La APPA ha per-
manecido siempre activa y en-
tre los últimos presidentes ha 
habido momentos determinan-
tes, que vienen recogidos en el 
anuario que mostramos el 8 de 
febrero. 

¿Cuáles son vuestros valores?
Ayudamos a prestigiar la pro-

fesión periodística y a los asocia-
dos, por supuesto; con forma-
ción, empleo y actividades que 

puedan mejorarles como profe-
sionales. 

Del mismo modo, la asocia-
ción tiene una serie de convenios 
con otras instituciones -Genera-
litat, diputación…-, entidades o 
empresas para que los asociados 
puedan tener ciertas ventajas. 
Una de estas colaboraciones es 
con la Universidad Miguel Her-
nández, donde se estudia perio-
dismo en Alicante. Ellos cada vez 
están más convencidos de que 
pertenecer a la APPA es benefi-
cioso para su futuro profesional. 

Dinos los peores momentos de 
la asociación. 

Cuando debemos hacer una 
nota de prensa para solidarizar-
nos con compañeros que han 
perdido su puesto de trabajo. Es 
una lacra que no somos capaces 
de frenar del todo.

Las empresas tienen que 
comprender que la fidelidad del 
lector depende de la calidad de 
la información que se da. Sin los 
periodistas eso es imposible. 

¿Y los mejores?
Al apreciar cómo nuevos 

grupos periodísticos crean nue-
vas cabeceras, como puede ser 
vuestro caso. 

Da mucha alegría ver que la 
profesión se va expandiendo, 

aunque sea poco a poco, y sigue 
viva mediante nuevas platafor-
mas e iniciativas.

¿Qué momento vive actualmen-
te la asociación?

Muy bueno, con un sinfín de 
actividades para los asociados 
y en la línea de apoyar la profe-
sión, además de intentar ayudar 
a la sociedad, por medio de ini-
ciativas como los cursos de alfa-
betización mediática. 

Sin duda, con tanta informa-
ción como nos llega, opinamos 
que no estamos tan informados 
como deberíamos. 

¿El futuro de la APPA es exce-
lente? 

Por supuesto. Trabajamos 
con ilusión para que este proyec-
to pueda cumplir, como mínimo, 
otros 120 años.
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Desde el pasado mes de julio 
Antonio Galvañ Díez es el nuevo 
secretario autonómico de Em-
pleo en la Comunitat Valenciana 
y el director general de LABORA. 
Este ilicitano cuenta con una am-
plia trayectoria profesional entre 
la que destaca un precedente 
muy cercano a sus actuales fun-
ciones, dado que entre 1995 y 
2005 ya fue director de la enton-
ces llamada Fundación Servicio 
Valenciano de Empleo.

Además, Galvañ ha trabajado 
en puestos de responsabilidad 
de varias empresas de nuestra 
zona, así como fue director de 
la Institución Ferial de Alicante 
(IFA). Nos concede esta entrevis-
ta para conversar sobre su larga 
experiencia laboral y la situación 
actual del empleo en nuestra Co-
munitat.

Antes de entrar en temas educa-
tivos y profesionales, ¿cómo te 
definirías como persona?

Me gustaría que la gente pen-
sara de mí que soy una buena 
persona. Creo que soy honesto, 
fiel e intento ser un buen profe-
sional siendo bastante exigente 
conmigo mismo. Me gusta sobre 
todo la palabra ‘honestidad’.

Eres licenciado en Derecho por 
la Universidad de Alicante (UA), 
¿para qué te ha servido en las 
diferentes facetas que has desa-
rrollado? 

La carrera de Derecho te es-
tructura mentalmente. Siempre 
digo que no hay que irse tanto a 
los contenidos, sino procurar te-
ner una cabeza bien ordenada. 
Y el pensamiento jurídico es un 
pensamiento lógico. 

Al principio de mi trayectoria 
tuve la oportunidad de ejercer 
realizando una pasantía y recuer-
do que me dijeron: “Antonio, el 
Derecho es el mundo de los he-
chos. Hay veces que nos vamos 

Galvañ nos da las claves que considera fundamentales para mejorar el empleo en la Comunitat Valenciana

ENTREVISTA> Antonio Galvañ / Secretario autonómico de Empleo y director general de Labora (Elche, 26-agosto-1962)

«El futuro del empleo pasa por la formación 
permanente de las personas»

directamente a las normas, pero 
lo primero es analizar los hechos 
y sobre esa base pensar la norma 
aplicable”. Por eso desde enton-
ces siempre procuro tener una 
mente bastante jurídica en el sen-
tido de analizar las cosas.

Mi padre también estudió De-
recho, pero se dedicó a la gestión 
empresarial. Además el despa-
cho de abogados en el que entré 
poco después se trasladó desde 
Alicante a Valencia. Así que llega-
do a ese momento me encontré 
en una situación en la que debía 
reenfocarme. Quise entrar en el 
mundo empresarial, recibí ofer-
tas de dos empresas y me decidí 
por una de ellas. Desde entonces 
siempre he estado volcado en el 
ámbito de la gestión, primero pri-
vada y luego en el ámbito público. 

Durante esa etapa en la UA hi-
ciste un curso superior de Crimi-
nología. Esto me llama la aten-
ción…

Por aquel entonces era una 
cosa muy novedosa. Yo soy de la 

primera promoción de este cur-
so que se montó en la UA recién 
venido de la Universidad Com-
plutense de Madrid. Estaba estu-
diando aún Derecho y me pareció 
interesante. A mí me gustaba el 
derecho penal y quería tener la vi-
sión tanto de la víctima como del 
delincuente. Además me habría 
alguna posibilidad profesional 
más.

Recuerdo que tuve de com-
pañeros a prácticamente todo el 
cuerpo de comisarios de la pro-
vincia de Alicante.

Aparte de tu trayectoria en el sec-
tor privado, una parte importante 
de tu vida profesional ha estado 
vinculada a cargos políticos. ¿De 
dónde te viene ese interés por la 
política?

Estaba trabajando en una 
multinacional de seguros y de re-
pente me llamaron del Colegio de 
Abogados, porque, aunque ya no 
ejercía, seguía estando colegia-
do. Resulta que había una consul-
tora alicantina muy importante de 

recursos humanos que estaban 
buscando abogados con perfiles 
de gestión, y me preguntaron si 
me podía interesar. Al hablar con 
ellos me comentaron que había 
un puesto de director territorial 
de la Fundación Servicio Valen-
ciano de Empleo.

Aquello fue un experimento 
que funcionó muy bien y un ejem-
plo de diálogo social. Los sindica-
tos más representativos, CCOO y 
UGT, más la patronal decidieron 
intervenir en políticas de empleo 
creando un servicio, tutelado y 
financiado por la Generalitat Va-
lenciana, dedicado a la gestión 
de la intermediación. Fue José 
Luis Montes Tallón, entonces pre-
sidente de la patronal alicantina, 
quien habló conmigo para confiar-
me esta responsabilidad. Así fue 
como empecé a tener vinculación 
con el mundo de la organización 
empresarial y el de la política. 

Al final estuviste durante casi 
una década en la Fundación 

Servicio Valenciano de Empleo, 
primero como director territo-
rial de Alicante y luego como 
director general… ¿Por qué el 
empleo? ¿Tenías alguna vincu-
lación previa al respecto?

Porque a mí los retos profe-
sionales siempre me han gusta-
do. Mi experiencia en la compa-
ñía de seguros fue intensísima 
y muy enriquecedora. Pasaba 
unas 120 noches al año dur-
miendo en hoteles, siempre es-
taba viajando. 

Me encontraba en un depar-
tamento de control interno de 
una compañía, ahora llamada 
Helvetia, que había comprado 
varias compañías de seguros y 
las estaban transformando. Por-
que ya te digo que una asegu-
radora de los años 80 no tiene 
nada que ver con una de ahora.

Lo cierto es que allí solo tenía 
ya una posibilidad de ascenso. 
Era subapoderado para la Comu-
nidad Valenciana, Murcia y Casti-
lla la Mancha, y la única promo-
ción posible era ir a Madrid. Esto 
no entraba en mis planes dado 
que mis hijos y demás familia es-
taban en la provincia de Alicante. 
Además que aquí se vive muy 
bien. Por mucho que me pagarán 
más… no me convencía. 

¿Cómo arrancasteis aquella 
Fundación?

Creamos totalmente desde 
cero un servicio valenciano de 
empleo. Por eso te decía que me 
parecía un reto muy interesante. 

En realidad empezamos solo 
cuatro personas. En aquel mo-
mento la administración valen-
ciana era mucho más pequeña, 
en un edificio de maternidad 
cabían hasta tres consellerias. 
Ahí nos juntamos y nos pusimos 
a pensar como queríamos que 
aquello funcionara. Fueron diez 
años muy bonitos.

En aquellos tiempos comen-
zaste con la intermediación, 
es decir tener en cuenta lo que 
necesitan unos y otros para que 
lleguen a un acuerdo. Algo con 
mucha proyección de futuro. 

Sí, fue toda una gran expe-
riencia que ahora han valorado 
mucho a la hora de ofrecerme 
reincorporarme a LABORA. La 
verdad es que aquello funcionó 
muy bien. Creo que tengo un co-
nocimiento de cómo funcionan 
las empresas porque las he ges-

«Derecho es una 
carrera que te 
estructura mucho la 
mente»



Antonio Galvañ responde a las preguntas de nuestro director, Ángel Fernández.

«La Fundación 
Servicio Valenciano 
de Empleo fue un 
experimento que 
funcionó muy bien»

«Siempre intento que 
el sector público sea 
tan veloz y flexible 
como el privado»

«Si la 
Administración se 
atasca en la maraña 
burocrática pierde su 
sentido»

«Mi experiencia 
profesional es 
entender cómo están 
las cosas y ayudar a 
solucionarlas»

tionado, y he estado en contacto 
con el mundo empresarial. Y ade-
más la relación de la Fundación 
con el mundo sindical fue muy 
buena.

El empleo es un tema que 
siempre me ha gustado mucho, 
es algo vocacional. Por todo esto 
han considerado que yo ya con-
taba con un bagaje suficiente 
como para estructurar, proyectar 
y diseñar cosas.

Además tuviste una larga etapa, 
de más de 11 años, en la que 
ocupaste el cargo de director ge-
neral de la IFA. ¿Cómo te surgió 
aquello?

Fue una etapa muy bonita, y 
al mismo tiempo muy compleja 
al final. Tengo un perfil bastan-
te anglosajón porque he estado 
unos diez años en cada sitio, lo 
cual es algo muy normal de ver 
en los currículos de cualquier 
profesional americano aunque 
en España es menos habitual.

La Fundación se creó al prin-
cipio montando una pequeña 
estructura en la provincia de 
Alicante para gestionar las po-
líticas activas de empleo. Años 
después el Ministerio decidió 
transferir las estructuras, es de-
cir separar el INEM en dos partes 
-que luego se llamaron SEPE y 
SERVEF- y transferir una de ellas 
a la Comunidad Valenciana. No-
sotros nos acabamos integrando 
dentro del SERVEF. 

Así que cumplida esta eta-
pa, me llamaron por teléfono 
para proponerme esto. En aquel 
momento la Confederación Em-
presarial estaba muy involucra-
da en el patronato de la Feria y 
tenían intención de revitalizarla. 

Consiguieron ilusionarme con el 
proyecto, y me garantizaron que 
había voluntad política para fi-
nanciar el tema como así fue. 

¿Cómo se diseñó esta nueva ins-
titución?

Siempre he intentado ser 
muy ejecutivo en este tipo de 
proyectos, que la velocidad y 
la flexibilidad sea más tipo del 
sector privado que de lo públi-
co. Y en realidad la empresa 
privada es muy rigurosa, porque 
tiene que hacer sus estudios de 
mercado y planes de negocios 
para que las inversiones sean 
lógicas, pero no padece la buro-
cracia de la Administración. La 
espada de Damocles está ahí, y 
no pueden permitirse hacer las 
cosas mal.

Así que empezamos con 
el proyecto de diseñar un con-
cepto nuevo de feria moderna 
y avanzada, y muy involucrada 
a lo que nos ofrecían Alicante y 
Elche. Esta provincia tiene una 
potencialidad enorme en ciertos 
mercados, porque está muy in-
ternacionalizada y cuenta con un 
clima privilegiado. Nosotros hici-
mos un trabajo muy serio para 
diseñar una estrategia, estudiar 
el mercado y buscar a los socios.

¿Qué recuerdos tienes del final?
En 2008 ocurrió lo de Leh-

man Brothers que nos llevó a una 
crisis financiera brutal. Entonces 
todo se complicó mucho. Fue una 
experiencia muy intensa. En mi 
etapa de la aseguradora había to-
cado temas complejos, pero aquí 
nos encontramos con un proble-
món… igual que les pasó a Zapa-
tero, Rajoy, Montoro, etc.

La verdad es que me fui satis-
fecho porque se pudieron hacer 
muchas cosas con mucho senti-
do, y salvamos bastante. Se con-
siguió que la Feria siguiera siendo 
un activo para la provincia, y hoy 
lo sigue siendo.

También has dedicado seis años 
al colectivo asociativo en la Con-
federación de Organizaciones 
Empresariales de la Comunidad 
Valenciana (CIERVAL) y la Con-
federación Empresarial de la 
Provincia de Alicante (COEPA). 
¿Qué te aporta esto para tu ac-
tual cargo? 

Muchísimo. El conocimiento 
de lo qué es una empresa, cómo 
se mueven y de sus necesidades. 
Al estar en estas organizaciones 
he podido conocer las inquietu-
des de muchos sectores como el 
calzado, el metal, el juguete, etc. 
Algunos eran desconocidos para 
mí, como el de la cerámica de 

Castellón, dado que había estado 
vinculado sobre todo a la provin-
cia de Alicante. Todo esto te da la 
experiencia y la visión de que las 
empresas tienden a ser totalmen-
te prácticas. 

El mundo empresarial siempre 
busca más obtener resultados 
que la política…

Sí. Por eso yo soy una persona 
muy orientada a tener resultados. 
De hecho el mundo de la gestión 
me ha enseñado que muchas ve-
ces la mejor elección que puedes 
hacer es el mal menor, porque las 
soluciones perfectas no existen. 
Así que intento implementar esto 
también en la gestión política, a 
fin de cuentas estamos usando 
recursos de otros para prestar 
servicios. No nos podemos atas-
car en la maraña burocrática, 
porque si no perdemos el sentido 
de la propia Administración. Si no 
eres capaz de prestar servicios, 
¿para qué existimos? 

Esto no significa que no ten-
gamos que ser rigurosos en el 
control de lo público, pero hay un 
empeño de este Consell que es la 
simplificación administrativa. Si 
no vamos a la velocidad que nos 
demandan los ciudadanos… no 
estamos cumpliendo. 

Hay metodologías para ello 
que se aplican en la privada como 
automatizar, robotizar o simplifi-
car procesos. Por ejemplo, aho-
ra estamos elaborando un plan 
de igualdad y no nos podemos 
permitir tardar seis meses en re-
gistrarlo. Debemos recordar que 
nuestra finalidad no es el control, 
sino la prestación del servicio.

¿Cómo ves actualmente el nivel 
asociativo empresarial en nues-
tra Comunitat?

Creo que deberíamos perfec-
cionarlo dado que el asociacionis-
mo es una cuestión fundamental. 
Cultural o socialmente tendemos 
al individualismo, pero nos en-
contramos en entornos en los 
que sin colaboración no tenemos 
tamaño, peso ni influencia.

Además en la Comunidad Va-
lenciana hay una cosa que proba-
blemente tendremos que resol-
ver, que es vertebrarnos bien. El 
president Carlos Mazón siempre 
dice que hay que alicantinizar la 
Comunidad, y yo estoy plenamen-
te de acuerdo con él. Es algo que 
debemos llevar al terreno de casi 
todo, Alicante es importante y ha 
de tener un peso muy significado 
en muchos aspectos, sin por eso 
desmerecer al resto.
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«Tenemos que 
organizarnos mejor 
para reivindicar 
más inversiones al 
Estado»

«Hemos juntado 
Educación, 
Universidades y 
Empleo en una sola 
conselleria porque 
son nuestras etapas 
vitales»

«Hacen falta 
orientadores 
profesionales desde 
el principio de la 
etapa educativa»

«Los 54 técnicos 
contratados en 
Labora son para 
realizar labores de 
prospección»

Nos queda camino por re-
correr en numerosos aspectos, 
como por ejemplo en la propia 
descentralización teniendo pre-
sencia en más sitios del terri-
torio. Ya sabemos que todo lo 
que se invierte en Alicante es 
tremendamente productivo, y no 
puede ser que estemos a la cola 
del Estado. 

¿De qué forma podemos arre-
glar esta enorme ausencia de 
inversiones estatales?

Yo me hago una pregunta… 
¿esto es un fallo de Madrid o ocu-
rre porque no somos capaces de 
organizarnos? No estamos reivin-
dicando bien porque no estamos 
bien cohesionados ni hemos 
creado herramientas eficaces 
para ello. Aquí la responsabilidad 
es compartida, porque si tú no se 
lo recuerdas al Gobierno… ellos 
tienden a olvidarse.

También has sido vocal del Con-
sejo Social de la UMH y director 
de la Cátedra Institucional del 
Calzado ‘San Crispín’. ¿Conse-
guirán entender las universida-
des y empresas que no puede ir 
cada uno por su carril, sino que 
deben convivir y fijarse en las 
necesidades del otro? 

Ahora hemos ido a la mayor 
creando la Conselleria de Edu-
cación, Universidades y Empleo. 
El conseller siempre dice que 
somos la conselleria del futuro 
de la Comunidad, y es cierto. 
Es algo permanente que está 
vinculado a cualquier persona, 
dado que todos empezamos for-
mándonos, y lo importante es 
que esto te sirva para tener unas 
condiciones de empleabilidad 
que mejoren la competitividad 
de nuestras empresas.

Para esto es fundamental 
tanto las universidades como 
la Formación Profesional. Todo 
tiene que tener el sello de em-
pleabilidad y la FP cuenta con 
una muy buena inserción. Por 
supuesto también debe haber in-
vestigación universitaria, pero al 
final todo esto debe ir hacia los 
sectores productivos dado que 
aquí es donde tendremos los re-
cursos para pagar el estado de 
bienestar. 

Así que estamos dedicados 
a mejorar la Educación desde el 
primer momento de la misma. 
Para mí el futuro es la formación 
permanente, de manera que nos 
sirvan tanto para alcanzar un tra-
bajo como para mantenerlo.

Muchas veces salen licenciados 
de las universidades con una 
formación totalmente ajena a 
la realidad de las empresas, y al 
mismo tiempo muchas empre-
sas tienen necesidades que las 
universidades no forman. ¿Se 
conseguirá alguna vez aunar ob-
jetivos?

Hay que hacer todo el esfuer-
zo para ello. Desde luego debe-
mos tener éxito en este objetivo 
porque nos estamos jugando el 
futuro de la Comunidad y de Es-
paña. Aquí quien no corre, vuela. 
Vivimos en un mundo global, y 
no puede ser que estemos des-
cendiendo en los rankings de 
liderazgo.

Una de las cuestiones que he 
propuesto es que realicemos un 
mapa muy exacto de las necesi-
dades de las empresas. Y cuan-
do se detecte una necesidad, la 
Administración debe ser tremen-
damente ágil en responder. En 
este sentido hacen falta orien-
tadores, tanto educativos como 
profesionales, en las escuelas 
desde el principio.

Cambiando de tema, me llama 
la atención también ese pa-

réntesis de casi seis años en el 
que dirigiste una empresa de 
cultivos marinos de Guardamar, 
dedicada a la cría y engorde de 
doradas y lubinas. ¿Cómo te 
llegó esta oportunidad? Fue un 
cambio total, ¿no?

No exactamente. En reali-
dad esta oportunidad me llegó 
porque la empresa padecía pro-
blemas y desde la propiedad 
me pidieron que les ayudara a 
encontrar una solución. A fin de 
cuentas mi experiencia profesio-
nal es entender cómo están las 
cosas y ayudar a solucionarlas. 

La provincia de Alicante tiene 
actualmente un potencial muy 
importante de desarrollo de este 
tipo de actividades acuícolas, de 
hecho está prácticamente todo 
concentrado entre aquí, Murcia 
y Galicia. Sin embargo casi todo 
este sector ya no es español sino 
que lo llevan fondos de inversión 
de Estados Unidos, Abu Dhabi, 
Canadá, etc. Esto es algo que 
nos debería hacer reflexionar. 

A veces no sabemos hacer 
crecer las empresas, y cuando 
llega una multinacional se lo 
lleva. Hay mucho capital extran-
jero que ha apostado por invertir 
aquí, y ésta es una actividad de 
futuro.

Hablando ya de Labora, se ha 
contratado a 54 técnicos has-
ta 2027 para mediar entre las 
necesidades de las empresas 
y las personas inscritas en des-
empleo. ¿Qué esperas de esta 
iniciativa bastante innovadora?

Estos son los prospectores. 
Le queremos dar muchísima im-
portancia a la labor de prospec-
ción, que es uno de nuestros 
grandes servicios junto a los 
orientadores, los formadores y 
la intermediación. Ese contacto 
muy directo con las empresas 
es para conocer cuáles son sus 
necesidades concretas de per-
files, y así después obligarnos 
a nosotros mismos para ser tre-
mendamente ágiles para res-
ponderlas.

La Comunidad Valenciana 
tiene muchísima riqueza y di-
versidad. Necesitamos estar 
muy en contacto con el territo-
rio y esta es una de las herra-
mientas, como los pactos terri-
toriales por el empleo. 

De hecho antes las empresas 
íbamos al INEM cuando nece-
sitábamos personal, pero eso 
con el tiempo se ha ido per-
diendo. ¿Qué crees que ha fa-
llado?

La burocracia y la rigidez de 
la Administración hacen que no 
seamos todo lo ágiles que debe-
ríamos ser, cuando las necesida-
des de las empresas se tienen 
que resolver en quince días o un 
mes. Además en el campo de la 
orientación debemos ser más 
realistas y decir a la gente des-
de el principio qué es lo que les 
garantiza una inserción laboral y 
condición de empleabilidad.

Por ejemplo ahora vamos a 
realizar un esfuerzo bastante 
intenso de formación en compe-
tencias blandas. Una empresa 
requiere de tus conocimientos 
técnicos, pero también de cues-
tiones como tener empatía, ser 
colaborativo, contar con una 
cierta capacidad innovadora… 
Todas estas cosas son necesa-
rias para tener más éxito del que 
tenemos. 

Para acabar quería preguntarte 
por algo personal que es esa pa-
sión por el ciclismo…

Es una afición muy bonita, 
y además es un deporte que se 
puede practicar aunque seas 
muy mayor. Es muy gratificante 
porque el aspecto cicloturista te 
permite conocer muchas cosas y 
socializar.

Pero además nuestro espa-
cio, en esta Comunidad, tiene un 
potencial enorme para desarro-
llar esta actividad y que sea una 
importante fuente de ingresos. 
Posiblemente no hay otra zona 
en Europa con el clima y el entor-
no tan atractivo que aquí se tie-
ne. Mallorca lo ha sabido hacer 
bien y hay alguna empresa que 
factura casi 100 millones de eu-
ros con el cicloturismo.
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DaviD Rubio

Viajar en tren va a seguir 
siendo más barato o incluso gra-
tis en este 2024, siempre según 
el recorrido que se realice. Por 
un lado el Ministerio de Trans-
portes ha prolongado los ‘abo-
nos recurrentes’ para el Cerca-
nías y Media Distancia que en 
principio iban a funcionar tan 
solo en 2023. Por otro lado la 
Conselleria de Transportes tam-
bién ha mantenido los diferen-
tes descuentos aplicados para 
el TRAM y Metrovalencia.

Explicamos aquí cuáles son 
los descuentos ofrecidos por 
Renfe y Ferrocarrils de la Ge-
neralitat Valenciana (FGV), así 
como la manera de beneficiarse 
de ellos.

Cercanías 
Empezando por los Cerca-

nías, las condiciones para utili-
zar sus abonos recurrentes son 
similares a las que ya venían 
funcionando en el pasado año. 
Se pueden adquirir tanto por la 
aplicación de Cercanías Renfe 
como en las máquinas de ven-
ta ubicadas en las estaciones. 
Son abonos cuatrimestrales 
que abarcan tres plazos fijos: 
Enero-abril, mayo-agosto y sep-
tiembre-diciembre.

Para hacerse con un abono 
es necesario pagar diez euros y 
sirve para un mismo núcleo con-
tinuo. Esto quiere decir que un 
residente de Alicante, por ejem-
plo, podrá viajar a cualquier 
punto de las líneas C-1, C-2 y 
C-3 como San Vicente, Elche, 
Orihuela, Murcia, Lorca, etc. Sin 
embargo deberá comprar uno 
nuevo si pretende moverse des-
de València hasta Sueca, Játiva, 
Castellón, etc.

Media Distancia y Avant
Por su parte los abonos para 

los trenes de Media Distancia y 
de la línea Avant Alicante-Murcia 
cuestan veinte euros. La vigen-
cia de estos abonos es cuatri-
mestral con los mismos plazos 
que en los Cercanías, pero el 
procedimiento es diferente. Los 

Se puede viajar gratis en Cercanías o Media Distancia, y los jóvenes también en el TRAM y Metrovalencia

Los descuentos en el transporte público se 
mantienen en la Comunitat

El Cercanías Alicante-Murcia pasando por Crevillent.

usuarios no pueden viajar por 
toda la red ferroviaria existen-
te, sino que deben limitarse a 
un solo trayecto específico. Por 
ejemplo, si un eldense quiere 
moverse hasta Ciudad Real y en 
otra ocasión hasta San Vicen-
te del Raspeig, deberá adquirir 
dos bonos diferentes para ello. 

Además, a diferencia de los 
Cercanías, aquí no basta sim-
plemente con adquirir el bono, 
sino que los viajeros deberán 
reservar un asiento (sin coste 
adicional) en el ferrocarril pre-
viamente a cada viaje que de-
seen realizar, mediante la web 
de Renfe o presencialmente en 
la estación. 

Para esta nueva campaña 
Renfe ha endurecido las condi-
ciones de uso con el fin de que 
los usuarios no realicen falsas 
reservas, quitando así el sitio a 
otra persona. Si no se va a acu-
dir a la reserva, es obligatorio 
cancelarla con un mínimo de 
sesenta minutos de antelación. 
De no hacerlo así, en el caso de 
que los revisores detecten que 
la persona no está en su asien-
to reservado, le apuntarán una 
advertencia. Al acumular tres 
advertencias, se perderá el de-
recho a realizar nuevas reser-
vas de abono recurrente en un 
plazo de treinta días. 

De igual forma no se pueden 
coger asientos para más de cua-

tro viajes en un día, ni más de 
tres en menos de dos horas. 

Rembolso del importe
A pesar de que para adqui-

rir estos abonos recurrentes de 
Cercanías y Media Distancia es 
necesario pagar una fianza, este 
dinero puede recuperarse en 
caso de efectuarse un mínimo 
de dieciséis viajes en el periodo 
abarcado de cuatro meses.

Para ello es importante es-
canear el bono (ya se tenga en 
papel o en el teléfono móvil) a 
través de los lectores que hay 
en las estaciones, antes de su-
bir al tren, para que así quede 
constancia del viaje realizado.

En el caso de haberse pa-
gado la fianza mediante tarje-
ta, Renfe realizará el rembolso 
automáticamente a la cuenta 
bancaria. Si se ha pagado en 
efectivo, habrá que acudir a al-
guna estación con taquilla para 
solicitarlo.

TRAM y Metrovalencia
En lo que respecta al TRAM 

y al Metrovalencia, la Generali-
tat ha ampliado los descuentos 
especiales, habidos en el pasa-
do año, hasta el próximo junio. 
Además en estos trenes tam-
bién es posible viajar de forma 
gratuita, y sin necesidad de ade-
lantar una fianza, pero solo si se 
tiene menos de treinta años de 
edad. 

Para adquirir un Abono Tem-
poral Gratuito Joven es nece-
sario darse de alta en las web 
del Tram o Metrovalencia y pe-
dir una cita previa en alguna 
de las estaciones con taquilla 
de venta. Aquellos jóvenes que 
ya realizaron este proceso en 
2023, simplemente tienen que 
renovarlo en alguna de las má-
quinas. También se ha habilita-
do la app SUMAJoven con este 
fin, pero solo para los usuarios 
de la red de València.

El resto de los mortales que 
sobrepasan los treinta años se-
guirán disfrutando de un 50% 
de descuento en los abonos 
temporales o multiviajes (salvo 
los de ida y vuelta) hasta julio.

Conviene señalar que ac-
tualmente el TRAM de Alicante 
termina su trayecto en la es-
tación del Mercado, dado que 
la de Luceros se encuentra en 
obras proyectadas para finalizar 
el 21 de febrero.

Transporte urbano
En cuanto a los autobuses 

urbanos que utilizamos para 
movernos entre los barrios de 
nuestra localidad o los muni-
cipios de nuestra comarca, en 
algunos lugares también se han 
prorrogado descuentos oferta-
dos el pasado año. La fórmula 
empleada es que el Gobierno 
de España financia una rebaja 
del 30% a condición de que la 
comunidad autonómica aporte 
al menos otro 20%.

Además, cabe recordar que 
el presidente, Pedro Sánchez, 
prometió en su discurso de 
investidura que durante este 
2024 todo el transporte público 
de España sería gratuito para 
ciertos colectivos como los me-
nores, jóvenes o desempleados. 
Sin embargo esta medida por el 
momento aún no se está apli-
cando.

Cercanías y Media 
Distancia prolongan 
los abonos 
recurrentes para 
todo 2024

También los trenes 
Avant que unen 
Alicante y Murcia 
tienen abonos 
recurrentes gratuitos

El abono gratuito 
del TRAM y 
Metrovalencia para 
menores de 30 años 
se mantendrá  
hasta junio
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«El hecho de 
observar más de 
cerca el universo es 
ya más que suficiente 
como experiencia»

«A lo largo del año 
tenemos unas 150 
lluvias de estrellas»

M. Guilabert

La astronomía es una cien-
cia que enamora a mucha gen-
te, atraída por los misterios que 
encierra, y Victoriano Canales es 
uno de ellos.

En los noventa creó en Elche 
una de las primeras asociaciones 
astronómicas en la provincia, y 
desde entonces no ha dejado de 
investigar y de mirar al cielo. Pre-
cisamente este mes se cumplen 
treinta años del movimiento as-
tronómico en Elche.

En la actualidad pertenece 
a la junta directiva de la Federa-
ción Nacional de Asociaciones de 
Astronomía, es coordinador en 
España de Astrónomos Sin Fron-
teras, y forma parte de la Asocia-
ción de Astronomía de Elda, entre 
otros muchos cargos.

Unirse al grupo
No es necesario ser un exper-

to para formar parte de estas aso-
ciaciones, solo el deseo de obser-
var más de cerca las estrellas y 
unirse a grupos donde el universo 
es el nexo de unión.

La pertenencia brinda opor-
tunidades únicas para observar 

Unirse a una sociedad astronómica mueve a cientos de personas en la provincia, por la curiosidad 
apasionante de explorar los misterios del universo

ENTREVISTA> Victoriano Canales / Coordinador del colectivo ElcheXplorer (Elche, 19-junio-1976)

«La posibilidad de vida extraterrestre 
sigue siendo una intrigante incógnita»

el cielo con telescopios avanza-
dos y participar en actividades 
de divulgación que fomentan el 
interés público en la astronomía. 
Además, se establecen conexio-
nes significativas con personas 
apasionadas que comparten inte-
reses similares, creando una red 
de amistades.

La experiencia de unirse a 
una sociedad astronómica nutre 
la curiosidad, promueve el apren-
dizaje continuo, y proporciona 
una comunidad apasionante 
para explorar los misterios del 
universo.

Observar el cielo
Periódicamente, organizan 

eventos en los que los partici-
pantes pueden sumergirse en la 
magia de la observación astro-
nómica en noches estrelladas, 
lejos del bullicio de la ciudad, así 
como talleres y charlas, y están 
comprometidos con la educación, 
la divulgación y la pasión por el 
espacio.

Astrónomos sin Fronteras es 
una Organización No Guberna-
mental (ONG) que se formó en 
2009 y que engloba a astrónomos 

y aficionados de todo el mundo, 
que se dedican a la promoción y 
divulgación de la astronomía y la 
ciencia espacial, y es un medio 
para fomentar colaboraciones 
con personas de cualquier parte 
del mundo.

¿En qué proyectos de investiga-
ción has participado con Astró-
nomos Sin Fronteras?

Uno de los más destacados 
fue el seguimiento en 2021 de la 
conjunción planetaria de Júpiter y 
Saturno, que teóricamente dice la 
leyenda que fue la estrella de Be-

lén que guio a los Reyes Magos, 
y fue un fenómeno que se repitió 
hace tres años.

El seguimiento fue mundial 
desde distintos observatorios 
planetarios en colaboración con 
Astrónomos Sin Fronteras, la So-
ciedad Española de Astronomía, 
planetarios y diferentes organis-
mos.

¿Fue el mayor seguimiento de tu 
vida?

Sí, pero no solo el mío. Nos 
unimos para realizar uno de los 
mayores seguimientos telescópi-
cos que se han realizado al mis-
mo tiempo desde tantos lugares 
distintos del mundo.

Comenzamos a dar obertura 
en Japón, de ahí pasó a China, 
después a India, Italia, España, 
etc. Cuando un telescopio se 
cerraba, se abría otro en una de-
mostración de coordinación po-
cas veces vista hasta esa fecha.

¿Qué actividades realizadas en 
la provincia son las que más des-
tacarías?

La verdad es que han sido 
muchísimas. Por ejemplo, en 
el pantano de Elche cientos de 
personas observamos el come-
ta Hyakutake en 1996. Durante 
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tres semanas se pudo observar 
a simple vista. Tenía una cola 
larga, y se convirtió en uno de 
los cometas más brillantes de la 
década por su paso cercano a la 
Tierra.

También pudimos observar 
el cometa Hale Bopp, también 
como uno de los más brillantes 
y espectaculares del siglo XX. Se 
pudo ver durante varios meses 
en 1995 y fue todo un fenómeno 
astronómico.

¿Cuál es tu vinculación con la 
NASA?

A raíz de nuestra participación 
internacional de la observación 
de la luna que organizó la NASA, 
logré firmar un convenio como 
miembro de la junta directiva de 
la federación nacional para llevar 
a cabo actividades organizadas 
con esta, y desde el año 2018 soy 
el coordinador nacional para rea-
lizar cada año este evento cíclico.

En esa fecha, tanto nosotros 
como cientos de asociaciones en 
el mundo plantan sus telescopios 
para que todo el que quiera pue-
da apreciarlo. Nosotros solemos 
plantar en la zona del pantano que 
reúne las características idóneas.

Dinos las claves que deben darse 
para una buena observación.

Sobre todo, buscar lugares 
donde la contaminación lumíni-
ca no sea un problema, y utilizar 
telescopios de calidad que nos 
permitan llegar lejos y con nitidez.

Es importante también tener 
en cuenta las efemérides que se 
producen, y paciencia, porque 
algunos fenómenos no siempre 
se ven de inmediato. Lo cierto es 
que el simple hecho de observar 
más de cerca el universo es ya 

más que suficiente como expe-
riencia.

Para este año, ¿cuáles son los 
acontecimientos que se espe-
ran?

En marzo tenemos un eclip-
se de luna poco visible; en abril 
se producirá un eclipse de sol no 
visible en España; tras el verano 
podremos ver algunos cometas, 
y en septiembre un supereclipse 
lunar que se podrá ver sin proble-
ma y que coincidirá con la prime-
ra superluna del año.

También organizamos activi-
dades el 30 de junio con motivo 
del Día Mundial del Asteroide. 
Y no podemos olvidarnos de las 
perseidas o lluvias de estrellas, 
muy relacionadas con el verano, 
pero que se pueden ver en mu-
chas otras etapas del año. Anual-
mente tenemos unas 150 lluvias 
de estrellas.

Contamos en Elche con un pro-
yecto ya en marcha tan impor-
tante como el cohete MIURA, de 
la empresa ilicitana PDL SPACE. 
Imagino que son grandes noti-
cias para ti.

Me hace mucha ilusión, y les 
sigo desde el principio en todos 
sus trabajos. De hecho, ellos em-
pezaron con un local pequeño al 
lado de mi casa y yo no me perdía 
detalle.

Recuerdo de pequeño ver dos 
coches de la NASA en Elche que 
iban buscando localizaciones 
adecuadas por esta zona, para 
disponer de un lugar para insta-
lar antenas de seguimiento de 
los transbordadores que entran 
por la zona del Mediterráneo. Yo 
pensé entonces que me gustaría 
tener una agencia espacial en El-
che, y mira por dónde ahora ya es 
una realidad.

¿Es como un sueño cumplido?
Te digo que sí porque aquello 

me parecía ciencia ficción en los 
ochenta, pero ahora que tenga-
mos en Elche una empresa capaz 
de tener un cohete pionero en 
Europa es muy importante, y es 
una forma de cumplir mi sueño 
de niño.

¿Por qué te atrae tanto el mudo 
de la astronomía?

Lo llevo en la sangre desde 
que tengo uso de razón. Incluso 
quise estudiar astronomía, pero 
en aquellos años era todo muy 
complicado y sumamente caro, 
entre otras cosas porque no se 
podía estudiar en España la ca-
rrera como tal. 

Tenía que hacer primero la 
carrera de Matemáticas, luego en 
Canarias la carrera de Astrofísica, 
y terminar fuera de España. En 
fin, más de diez años estudiando 
a un alto coste económico, y tuve 
que desistir. Decidí enfocar mi fu-
turo laboral hacia la electrónica 
y la informática, pero llevo inves-
tigando y estudiando astronomía 
por mi cuenta desde hace treinta 

años, y he conocido científicos 
muy importantes.

No puedo despedirme de ti sin 
preguntarte si crees en la vida en 
otros planetas.

Como aficionado a la astrono-
mía, mi opinión se inclina hacia 
una postura escéptica, funda-
mentada en la falta de evidencia 
concluyente hasta ahora. Aunque 
la vastedad del universo sugie-
re la posibilidad de que existan 
otras formas de vida, la ausencia 
de pruebas concretas y observa-
ciones directas limita la certeza. 

La búsqueda de exoplanetas 
en la llamada ‘zona habitable’ ha 
revelado lugares potencialmente 
propicios, pero aún carecemos 
de datos irrefutables. Las seña-
les de radio y otros indicios han 
generado expectativas, pero tam-
bién pueden tener explicaciones 
naturales. 

En tantos años observando el 
cielo, ¿nunca te ha llamado nada 
la atención en ese sentido?

Sinceramente no, nunca he 
visto nada extraño en ese sen-
tido.

Actualmente se están buscan-
do signos de actividad en diferen-
tes cuerpos del sistema solar que 
presentan escenarios propicios, 
como el Titán de Saturno, con ca-
racterísticas muy parecidas a la 
Tierra, pero a fecha de hoy, ni hay 
indicios de que sea así, ni de que 
hayan podido llegar hasta aquí. Mi 
escepticismo se basa en la nece-
sidad de rigurosidad científica y en 
la comprensión de que, hasta que 
se presente evidencia verificable, 
la posibilidad de vida extraterres-
tre sigue siendo, por el momento, 
una intrigante incógnita.

«Hemos participado 
en uno de los mayores 
seguimientos 
telescópicos del 
mundo»

«Que tengamos en 
Elche una empresa 
capaz de tener un 
cohete pionero 
en Europa es 
impresionante»

«Actualmente se 
están buscando 
signos de actividad en 
diferentes cuerpos del 
sistema solar»
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9 de febrero

ARA MALIKIAN

Auditorio (partida de la Loma).
Entrada: 44 a 46 €

MÚSICA
TORREVIEJA | V: 20 h

JUAN CARLOS ORTEGA

Las noches de Ortega es un show en di-
recto con una mecánica ligada al parti-
cular universo de Juan Carlos Ortega y 
al humor que le caracteriza. Incluirá sus 
peculiares llamadas, proyección de ví-
deos y personajes tan reconocidos como 
Marco Antonio Aguirre, entre otros.

Teatro Principal.
Entrada: 20 a 24 €

HUMOR
ALICANTE | V: 20:30 h

LA PROFESORA

Ortiz, un pescadero de unos cincuenta 
años que trabaja en un supermercado, 
acude a una tutoría para solucionar la 
situación de su hija Daniela.

El primer encuentro con la tutora, Amé-
rica Alcalá, una mujer de casi sesenta y 
cinco años que no quiere jubilarse por 
miedo a la soledad, resulta un verda-
dero combate de boxeo. A lo largo de 
siete reuniones hasta el final del curso 
asistimos, en clave de comedia dramá-
tica, al encuentro y acercamiento entre 
dos personajes tan distantes por cultura 

y por edad, en medio de los conflictos 
que plantea la hija.

Teatro Castelar (c/ Jardines, 24).
Entrada: 15 a 18 €

TEATRO
ELDA | V: 20:30 h

10 de febrero

DUO MELIS (guitarra clásica)

ADDA.
Entrada: 20 €

MÚSICA
ALICANTE | S: 20 h

11 de febrero

LÚ (danza)

LÙ significa camino en chino tradicional. 
Las protagonistas de esta historia viven 
en un lugar rodeado de tierra y pobreza. 
Trabajan y trabajan en el campo sin des-
canso, pero para sobrevivir han conver-
tido su trabajo en juego, y es que es im-
posible prohibirle a un niño que juegue.

Este espectáculo habla sobre el poder 
de la creatividad y la imaginación como 
forma de evasión ante la crueldad y la 
dureza de la vida.

Teatro Cervantes.
Entrada: 6 €

OTROS
PETRER | D: 18 y 19 h

NUESTROS ACTOS OCULTOS

Azucena no termina de aceptar su tem-
prana enfermedad, pero esto no le im-

pide acudir junto a Patri (un fiel acom-
pañante) a la llamada de su hija Elena, 
responsable de un trágico aconteci-
miento, para huir en un viejo auto por 
las carreteras perdidas del país. 

Lo que comenzó como una huida des-
esperada, con las horas se trasforma en 
un encuentro profundo entre personas 
que se necesitan, pero no se conocen. 
Y que los llevará a hacer cosas inespe-
radas.

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 25 €

TEATRO
ALICANTE | D: 18 h

Hasta 12 febrero

IMPACTO

La artista Lina Fita es una talentosa pin-
tora y delineante ibicenca que cautiva a 
través de su arte acrílico.

Casa de Cultura (pza. de la Cultura, 1).

EXPOSICIONES
L’ALFÀS DEL PI

L a V: 9 a 14 y 16:30 a 20 h

14 de febrero

EL CONSORCIO

Teatro Principal.
Entrada: 30 a 40 €

MÚSICA
ALICANTE | X: 20:30 h

GISELA – DISNEY SINFÓNICO
FEBRERO
9

Con Adda Simfònica Alicante y dirigida por Pedro Vicente Alamà (director in-
vitado).

ADDA.
Entrada: 12 €

MÚSICA
ALICANTE | V: 19 h
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Juan Sebastián Rodríguez es un 
montañista y fotógrafo ecuato-
riano especializado en astro-foto-
grafía, paisajismo nocturno y foto-
grafía de naturaleza.

Los Andes, elevados por el fue-
go, son la columna vertebral de 
un continente. Una cadena de 
volcanes que han configurado el 
paisaje y a los hombres que los 
habitan. Y a veces olvidamos que 
pertenecemos a un planeta frágil 
y en constante evolución, olvida-
mos nuestras costumbres, olvida-
mos que procedemos de nuestra 
tierra, olvidamos que hay cosas 
más importantes que el dinero y 
la tecnología, que somos materia 
y espíritu.

Museo Universitario de Alicante 
(MUA).

EXPOSICIONES
SAN VICENTE DEL RASPEIG

L a V: 9 a 20 h, S y D: 10 a 14 h

15 de febrero

SWING MACHINE ORCHESTRA

Teatro Castelar (c/ Jardines, 24).
Entrada: 8 a 10 €

MÚSICA
ELDA | J: 20:30 h

16 de febrero

CARLES SANZ

Espectáculo basado en hechos reales 
que hará reír a aquellos que querrán 
saber más de ‘Tricicle’, una compañía 
que, según se ha dicho, forma parte de 
la memoria emocional de nuestro país.

Teatro Municipal.
Entrada: 15 a 18 €

HUMOR
TORREVIEJA | V: 19:30 h

PLEBEYOS BAILES

ADDA.
Entrada: 12 €

MÚSICA
ALICANTE | V: 19 h

EL PERRO MUTANTE 
DEL HORTELANO

Esto es ‘El perro del hortelano’ de Lope 
de Vega. Una obra perfecta en la que 
una mujer joven comienza a sentir amor 
por su secretario al verlo enamorar-
se, dudando entre seguir su impulso o 
mantener las exigencias de su clase so-

cial, y volviendo loco de paso al galán en 
el que se ha fijado.

Centro Cultural (c/ Jaén, 2).
Entrada libre con invitación previa.

TEATRO
BENIDORM | Consultar horario

16 y 17 de febrero

MI PADRE QUEMABA PIEDRAS 
(títeres)

Zagal es el hijo de un calciner, un fabri-
cante de cal. Antes la cal era un mate-
rial fundamental para hacer casas, pero 
llegó un tiempo en que la manera de 
construir cambió y el oficio de calçiner 
desapareció. El hombre que quemaba 

piedras tuvo que reconstruirse, y Zagal 
lo ayudó.

Sala La Carreta.
Entrada: 6,95 €

NIÑ@S Y MÁS
ELCHE | V y S: 18 h

17 de febrero

MENTIRAS INTELIGENTES
Cuando Alicia se da cuenta de que su 
amado esposo, Fernando, regresó preo-
cupado a su casa después de un partido 
de tenis con su hijo, ella empieza a sos-
pechar que algo no va como debería ir y 
se pone en acción. 

Decidida a armar el rompecabezas, in-
vita a su hijo, Fer, y a su nuera, Sonia, a 
una merienda. El caos se desencadenará 
mientras Alicia busca la verdad, lo que 
da como resultado una serie de confe-
siones aún mayores de las que nadie 
esperaba.

Palau Altea (carrer d’Alcoi, 18).
Entrada: 20 a 22 €

TEATRO
ALTEA | S: 19 h

18 de febrero

PINOCHO, 
UN MUSICAL DE AVENTURAS

Cuando David y Toni conocen a Laura, 
ésta se convierte en la ayudante per-
fecta para contar las aventuras de Pino-
cho. Los tres entran en una vorágine de 
maquillaje, pelucas y vestuario que nos 
permitirá conocer a los protagonistas 
de las divertidísimas peripecias del co-
nocido títere de madera.

Teatro Calderón (pza. España, 14).
Entrada: 5 €

NIÑ@S Y MÁS
ALCOY | D: 18:30 h

CIELOS

Esta obra nos lleva a un lugar aparta-
do donde un grupo de criptógrafos, 
traductores e investigadores trabajan 
contrarreloj para tratar de impedir un 
ataque terrorista múltiple que tiene por 
objetivo provocar una debacle social.

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 25 €

TEATRO
ALICANTE | D: 18 h

19 de febrero

CAMERATA SALZBURG

Con Janine Jansen (violín); Giovanni 
Guzzo (concertino) y Gregory Ahss (di-
rector).

ADDA.
Entrada: 30 a 40 €

MÚSICA
ALICANTE | L: 20 h
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«En la vida no todo 
es racional y ese 
mundo mágico, 
onírico y de sueños 
es el que nos 
presenta Lynch»

«Un aspecto 
fascinante de la 
película ‘Terciopelo 
azul’ es cómo la 
belleza se alimenta 
de la fealdad»

«Primero me sentí 
identificado con el 
personaje de Kyle 
MacLachlan, luego 
con el de Isabella 
Rossellini»

«Opino que el 
director siempre 
tiene que estar un 
paso por delante 
del espectador, para 
sorprenderle»

«Las salas están en 
un mal momento, a 
raíz de la pandemia 
hay personas que 
ya no han vuelto al 
cine»

Fernando Torrecilla

Las películas de culto son 
aquellas que perduran con los 
años, envejecen bien y se con-
vierten en referentes para las 
siguientes generaciones. Son 
muchos los ejemplos en esta lis-
ta, véase ‘La naranja mecánica’, 
‘Pulp Fiction’ o ‘Blade Runner’. 

‘Blue Velvet’ (Terciopelo 
Azul), film dirigido por David Ly-
nch en 1986, entra dentro de 
esta categoría, por múltiples ra-
zones, que nos detallará en las 
siguientes líneas Luis López Bel-
da, profesor de Comunicación 
Audiovisual de la Universidad de 
Alicante. 

Autor de diversos libros de 
cine (‘Hollywood provocador’ o 
‘Diccionario de directores de Ho-
llywood del siglo XX’), recibió un 
encargo por parte de la editorial 
Amarcord, que quería iniciar una 
nueva colección Millenial, cen-
trándose ahora en películas más 
modernas, de culto. 

En la elaboración del libro 
‘Terciopelo azul’, López Belda ha 
contado con la participación de 
numerosos periodistas y críticos 
de cine, que por medio de artí-
culos aportaron aspectos como 
qué sintieron cuando vieron la 
película por primera vez o cuál es 
su opinión personal de la misma.

¿Qué representa para ti David 
Lynch?

Cómo se puede convertir un 
autor minoritario y con un mun-
do muy propio, personal, en un 
director que ha llegado al gran 
público. De hecho, la película 
‘Terciopelo azul’ fue fundamen-
tal para Lynch, que recordemos 
que venía de un fracaso en su 
anterior proyecto, la primera ver-
sión de ‘Dune’. 

Sin embargo, el productor De 
Laurentis volvió a confiar en él y 
fue un éxito tanto de crítica como 
de público. Eso le animó a no te-

López Belda acaba de publicar un libro donde se analiza la película ‘Terciopelo azul’, de David Lynch

ENTREVISTA> Luis López Belda / Profesor de Comunicación Audiovisual (Alicante, 13-abril-1972)

«El cine vive actualmente el mejor y el
peor momento de su historia»

ner que hacer películas como los 
demás, como demostró poste-
riormente en ‘Corazón salvaje’, 
‘Carretera perdida’, ‘Twin Peaks’ 
(serie) y ‘Mulholland Drive’, que 
para mi gusto es su mejor pelí-
cula. 

Aunque sigue siendo muy de su 
estilo. 

Cuando me dicen, gente 
mayor o más joven, sobre una 
película de Lynch, “es que no 
entiendo nada”, les respondo: 
“¿comprendes todo lo que te 
pasa en la vida o a tu entorno?”.

En la vida no es todo racio-
nal; hay una parte irracional que 

se nos escapa a todos. Ese mun-
do mágico, onírico y de sueños 
es el que nos presenta el director 
norteamericano. Al escribir la crí-
tica de ‘Mulholland Drive’, hace 
unos años, expresé que si todas 
fueran así era para pegarse un 
tiro, pero a veces es bueno que 
existan este tipo de historias. 

¿Cuántas veces has tenido que 
ver la película?

Para coordinar el libro e ir 
dando temas a los colaborado-
res la tuve que visionar unas 
tres o cuatro veces, para captar 
todo lo que se podía sacar de la 
misma. 

Un aspecto fascinante de la 
película es cómo la belleza se ali-
menta de la fealdad. Al final, por 
ejemplo, aparece un pájaro pre-
cioso que se está comiendo una 
especie de carroña. Se trata de 
algo muy propio de Lynch, donde 
lo bello y lo terrible están juntos. 

¿Cómo es el propio Lynch?
Viendo sus películas podrías 

pensar que es un tipo extraño, 
pintoresco o alternativo, pero 
realmente es una persona bas-
tante convencional: un burgués 
que vota a los republicanos, aun-
que sí es verdad que le fascina 
ese lado peligroso. 

Siempre cuenta que esa 
atracción por lo raro y miste-
rioso le viene porque, cuando 
era un adolescente, estaba con 
su hermano y pasó por la calle 
principal de su urbanización una 
mujer en ropa interior y llorando. 
Se dio cuenta entonces de que, 
detrás de la vida perfecta de las 
casas americanas, seguramente 
había muchos dramas ocultos 
que no salían a la luz, pero que 
estaban ahí. 

Ese es su cine, sin duda. 
Exacto, bajo una apariencia 

calmada, tranquila, sobre todo 
en ‘Terciopelo azul’ -que empie-



Febrero 2024 | AQUÍ audiovisual | 19

za con un barrio residencial su-
mamente bonito- aparece una 
oreja humana cortada en mitad 
del césped. 

Es el universo de Lynch, que 
detrás de todo ese mundo bello, 
en paz y burgués de las zonas 
residenciales, se esconden a ve-
ces cosas terribles.

¿Qué sentiste la primera vez 
que viste ‘Terciopelo azul’?

No fue en el cine, yo apenas 
tenía trece años; sino un tiempo 
más tarde, con una película al-
quilada en un videoclub. 

En mi primera visión, estan-
do ya en la universidad, me sen-
tí totalmente identificado con el 
personaje que interpreta Kyle 
MacLachlan, que tenía más o 
menos mi edad de entonces. Le 
gusta la típica chica de su ba-
rrio, pero que al mismo tiempo 
conoce a una mujer más mayor 
(Isabella Rossellini), metida en 
el mundo del sadomasoquismo. 
Ese personaje femenino no lo 
entendía, estaba muy lejos de 
mí en ese momento. 

¿Y tras verla otras veces?
He empatizado mucho más 

con el personaje de la mujer, 
maltratada, chantajeada, con 
su sufrimiento…

También me pareció muy in-
teresante e inteligente por parte 
de Lynch que la película tenga 
un aspecto atemporal, sin sa-
ber si está ambientada en los 
años sesenta u ochenta. Es la 

primera vez que lo realiza, atra-
yéndote con la estética, pero 
contándote algo que nada tiene 
que ver. 

¿Era su forma de engañar al es-
pectador?

Sí, en el buen sentido; un 
poco como Alfred Hitchcock, 
manipulando para llevarte por 
su camino. Pienso, en ese sen-
tido, que el director siempre 
debe ir un paso por delante del 
espectador, para sorprenderle. 

¿Fue el primero en posicionar 
una canción con una escena en 
concreto?

No sé si fue el primero, pero 
sí ha confesado que la canción 
‘Blue Velvet’ -una de sus favo-
ritas durante la infancia y ado-
lescencia- fue el ‘leitmotiv’ de la 
película. Esa canción evocadora 
le generó todo el argumento.

Seguidamente, en un taxi en 
Nueva York, creo, escucha una 
canción que tenía olvidada, ‘In 
Dreams’, de Roy Orbison, que 
tendrá un papel muy importante 
en la película. 

Las dos aparecen en momen-
tos claves de la película. 

Mediante la conjunción de 
ambas elabora de hecho toda la 
película, como describe brillan-
temente en su artículo Antonio 
Martínez, director del programa 
‘Sucedió una noche’ de la Cade-
na Ser. 

Esto que ya hizo Lynch con la 
música lo repitió después Quen-

tin Tarantino tanto en ‘Reservoir 
dogs’ como en ‘Pulp Fiction’. 

¿La película tuvo éxito de taqui-
lla?

En España fueron a verla al 
cine 600.000 personas, una 
cifra respetable siendo una pe-
lícula rara. A día de hoy pocas 
alcanzan esos números, desgra-
ciadamente. 

Lo más remarcable, seña-
lan las personas que han cola-
borado en el libro, es el impac-
to que les produjo cuando la 
vieron. Mariano Sánchez Soler, 
por ejemplo, titula su artículo 
‘Terciopelo azul me abrió una 
de las puertas del infierno’. 
Posteriormente funcionó muy 
bien en videoclubs y en venta 
doméstica.

¿Qué acogida ha tenido el li-
bro?

Se está vendiendo bastante 
bien, teniendo en cuenta que 
los libros de cine no son ‘best 
sellers’. Lo recomendaría a 
cualquier cinéfilo que quisiera 
profundizar en la vida de David 
Lynch, porque los autores han 
escrito sobre toda su obra. 

No se trata de un libro úni-
camente sobre ‘Terciopelo azul’, 
sino que toca toda su filmogra-
fía, así como las influencias que 
tiene la película y a las que ha 
condicionado posteriormente. 

Dime títulos, por favor. 
El artículo de Iván Escoda 

nombra algunos títulos, como 

‘Memento’, ‘Pulp Fiction’, ‘Heat’, 
‘Fargo’, ‘Seven’ y ‘Drive’. 

¿Cómo está el sector del cine?
Está en el mejor y en el peor 

momento de su historia, como 
decía Dickens en ‘Historia de 
dos ciudades’, el mejor y peor 
de los tiempos. 

Por un lado, el cinéfilo jamás 
ha tenido tanto acceso a toda la 
filmografía mundial como aho-
ra. Antes, recuerdo, veías las 
películas en el cine, en la televi-
sión o en reposiciones de La 2. 
Además, hay mucha producción 
interesante -como pasa con la 
música- cuyo estreno no se pro-
duce en las salas. Los cines, por 
su parte, van a lo seguro, con 
estrenos que les van a asegurar 
una buena taquilla. También es 
comprensible. 

¿Y en el aspecto negativo?
Para las salas estamos en 

malos tiempos, especialmente 
a raíz de la pandemia. Conozco 
personas que no han vuelto a 
los cines. 

¿Optan por ver el cine en casa?
Se compran una buena pan-

talla y una buena barra de so-
nido… De la misma forma, no 
tienen que hacer cola, ni des-
plazarse, ni aguantar al de la 
butaca de al lado. 

¿La fuerza de las series tam-
bién afecta?

Por supuesto, ahora muchas 
estrellas del cine quieren hacer 

televisión, cuando antes era al 
revés: los que aparecían en tele-
visión estaban locos por salir en 
la gran pantalla. 

Realmente no soy de series 
muy largas, más de miniseries. 
Recomiendo ‘The Offer’, sobre 
cómo fue la producción de ‘El 
padrino’. 

¿Qué otros proyectos tienes en 
marcha?

Ya nos han encargado el 
nuevo volumen de la serie ‘Mi-
llenial’, que saldrá para des-
pués del verano y se centrará 
en la película ‘Pulp Fiction’, que 
en octubre se cumplirán treinta 
años de su estreno en Estados 
Unidos. 

En España se produjo un 
poco más tarde, en enero de 
1995. Pensamos contar con to-
das aquellas personas que han 
participado en la primera entre-
ga y con otros que se sumen al 
proyecto.

Luis López Belda con la imagen de la película ‘El graduado’ detrás. 

«Los cinéfilos, 
gracias a las 
plataformas, jamás 
han tenido tantas 
opciones para 
ver la filmografía 
mundial»
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«Desde pequeño, 
por encima de todo, 
estaba el Tour; y creo 
que este año era un 
buen momento para 
probar»

«Tadej es el líder, 
pero no voy a 
renunciar a ninguna 
oportunidad que me 
dé el equipo o que la 
carrera proponga»

«Ganar una etapa 
sería una emoción 
enorme. Veo con 
envidia a Carlos, he 
estado siempre con 
él y este año lo pudo 
conseguir»

Nicolás VaN looy

Con sólo veintiún años Juan 
Ayuso se ha convertido no sólo 
en la gran esperanza de futuro 
del ciclismo español, sino en 
el presente más absoluto. Tras 
dos años yendo a La Vuelta, 
con un podio y un cuarto pues-
to como bagaje, en 2024 debu-
tará en el Tour. Todo en la vida 
de este joven talento criado en 
Xàbia parece estar yendo tre-
mendamente rápido.

Este año apostarás por debutar 
en la más grande de todas las 
carreras, en el Tour de Francia. 
Tu director, Joxean Fernán-
dez ‘Matxin’, ya ha dicho que 
habéis descartado hacer dos 
grandes vueltas en el mismo 
año y eso implicará, evidente-
mente, que no estarás en La 
Vuelta a España. ¿Por qué has 
tomado esta decisión?

La Vuelta ha sido la carrera 
en la que me he enfocado estos 
dos últimos años. Desde peque-
ño, por encima de todo, estaba 
el Tour, y creo que este año era 
un buen momento para hacer el 
cambio, para probar. Aunque el 
resultado de la última Vuelta a 
España fuese peor que el prime-
ro, sí que creo que hay un paso 
hacia adelante y espero y pien-
so que este año lo volveré a dar. 

Eso me hace pensar que 
puedo estar preparado para de-
butar en el Tour. Cuando empe-
zaba a montar en bici por aquí, 
por Xàbia, el sueño era siempre 
el Tour, viendo a Contador, a 
Valverde, a Purito… Ahora, es-
tar ahí, ser uno de ellos y luchar 
por sacar lo mejor, sin duda es 
una gran motivación y una gran 
ilusión.

¿Qué esperas de esta primera 
experiencia en la prueba más 

Criado en Xàbia, Juan Ayuso debutará en la ‘Grande Boucle’ convertido en la gran esperanza del 
ciclismo español

ENTREVISTA> Juan Ayuso / Ciclista (Barcelona, 16-septiembre-2002)

«Mis objetivos son poder correr el Tour,
los Juegos y el Mundial»

grande del ciclismo a nivel 
mundial?

Simplemente salir ya va a 
ser realmente emotivo y bonito. 
Pero bueno, creo que la carrera 
de este año es muy dura, con 
dos cronos, sterrato… pueden 
pasar muchas cosas. Evidente-
mente, Pogacar, por lo que ha 
demostrado y por lo que es, es 
el líder del equipo, es el número 
uno. Pero basándonos en cómo 
nosotros corrimos el año pasa-
do o como lo hizo Jumbo, creo 
que tenemos que jugar diferen-
tes bazas también para aprove-
char a Tadej.

Después de los problemas físi-
cos del año pasado, que te obli-
garon a debutar en Romandía 
ya a finales del mes de abril y 
teniendo el Tour como objetivo, 
¿cómo vas a afrontar la prime-
ra parte del año?

Este año voy bastante más 
retrasado en preparación, digá-
moslo así. He empezado más 
tarde. En comparación, voy 

unas tres semanas más tarde. 
Pero bueno, ya llevando tres 
semanas menos me siento me-
jor que antes del año pasado. 
Estoy realmente contento y por 
eso también quiero empezar la 
temporada un pelín más tarde 
que lo que tenía previsto el año 
pasado y con un poco más de 
calma.

Concretando, ¿cuál va a ser tu 
calendario?

Si todo va normal, que espe-
ro que sí, empezaré la tempora-
da en Jaén y luego haré Andalu-
cía, Strade y Tirreno.

Has dicho que en el Tour pue-
de pasar de todo. Puede ocurrir 
incluso que Pogacar, después 
de hacer el Giro, no llegue en 
plenas condiciones a la salida 
de Florencia. Esa es una de las 
grandes incógnitas que nos de-
para la temporada. ¿Tú esta-
rías dispuesto y preparado para 
asumir el rol de jefe de filas de 
tu equipo, de uno de los más 

importantes del mundo, en la 
que va a ser tu primera partici-
pación en el Tour?

Bueno, asumir, no sé si lo 
llamaría asumir, pero si me sale 
la ocasión, está claro que no voy 
a renunciar a ella. Es algo que, 
si se da, es una gran oportuni-
dad y voy a prepararme lo mejor 
posible para estar en la mejor 
condición para, sea cual sea la 
circunstancia de carrera, apro-
vechar todas las oportunidades.

Sólo tienes veintiún años y 
no lo has corrido nunca, pero, 
¿qué es el Tour para ti? ¿Qué 
recuerdos tienes relacionados 
con esa carrera?

Creo que fueron dos o tres 
veranos que fui a los Alpes y 
a los Pirineos para ver el Tour 
desde la cuneta. Con mi familia 
hemos viajado a apartamentos 
arriba de los puertos e iba a 
verlos cuando pasaban. Coinci-
dió cuando dominaban Froome 
y Contador, que estaba también 
ahí. Antes, cuando empecé a 

verlo por la tele, era también 
Contador el que dominaba. 

Por eso, debutar en la ca-
rrera que he ido de pequeño a 
ver, en la que me compraba un 
maillot amarillo que me queda-
ba grande porque no había de 
mi talla… Poder intentar luchar 
por ello es el mayor sueño que 
puedo tener como ciclista pro-
fesional, y creo que es algo muy 
emotivo que este año pueda lle-
gar a conocerlo.

Juan Ayuso, mejor joven en La Vuelta.
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«He hablado con 
Pascual Momparler 
y le he dicho mi 
deseo y mis ganas de 
estar en los Juegos, 
de hacerlo lo mejor 
posible»

«No estar en la Volta 
a la Comunitat 
Valenciana ha sido 
una decisión difícil, 
porque es la carrera 
de casa»

«Tuve una buena 
charla con el 
seleccionador y 
le dije que estaba 
dispuesto a todo, 
que el Mundial lo 
iba a preparar  
muy bien»

Volviendo a la pregunta ante-
rior y suponiendo que Pogacar 
sí sea el de todos estos años, 
¿renunciarás a cualquier op-
ción propia en la general o in-
cluso a la hora de buscar eta-
pas?

Tadej es el líder, pero no voy 
a renunciar a ninguna oportuni-
dad que me dé el equipo o que 
la carrera proponga. Evidente-
mente, saldré pensando en in-
tentar ganar una etapa o, siem-
pre que las circunstancias lo 
permitan, luchar por mis objeti-
vos personales para la general. 

Ganar una etapa, alzar los 
brazos ahí, sería una emoción 
enorme. Veo con envidia a Car-
los (Rodríguez), he estado siem-
pre con él y este año lo pudo 
conseguir. Esa envidia sana 
es la motivación que hace que 
quiera prepararme lo mejor po-
sible para intentar conseguirlo 
yo este año.

Junto a Carlos Rodríguez eres 
la gran esperanza del ciclismo 
español, no solamente del pre-
sente, sino también de futuro 
inmediato. Viniendo de una 
generación de oro como la de 
los Contador, Purito, ‘El Bala’, 
¿qué sensación te produce te-
ner tantas esperanzas deposi-
tadas en ti?

Bueno, nos han dejado un 
papel un poco difícil. Venimos 
de auténticas leyendas. Es un 
hueco difícil de rellenar. Pero 
con Carlos, conmigo, con Arrie-
ta, que está aquí ahora y con 
varios jóvenes, tenemos futuro. 
A lo mejor, nos queda uno o dos 
años para ver hasta dónde po-
demos llegar, pero sí que lo veo 
prometedor y creo que somos 
uno de los países que mejor fu-
turo tenemos. 

¿Te pesa esa etiqueta de here-
dero o sucesor de toda esa ge-
neración?

Pesar no me pesa, porque 
significa que hemos tenido a 
unas leyendas de nuestro de-
porte siendo de nuestro país, 
y gracias a ellos yo empecé a 
andar en bici. Ellos me hicieron 
soñar con que, a lo mejor, ahora 
puedo conseguirlo yo. 

Es una motivación que la 
gente pueda pensar que sí que 
puedo llegar a ser algún día 
como Contador o como Valver-

de, o como estos corredores. 
Más que un peso, es una ilu-
sión.

El ciclismo es, sin duda, uno de 
los deportes más sacrificados 
que existen. ¿De dónde sale 
esa capacidad de sufrimiento 
ya no solo en carrera, sino so-
bre todo, la de renunciar a tan-
tas cosas durante todo el año 
para poder luchar por los gran-
des objetivos?

Una parte la llevas dentro, 
es innata, digámoslo así. Desde 
pequeño, quería ganar a todo 
a lo que jugaba y siempre me 
picaba cuando perdía, me lo to-
maba mal y me cogía rabietas. 
Eso es algo en lo que he ido me-
jorando, porque ahora pierdo 
más veces que gano (ríe). Por 
lo tanto, ya no me enfado tanto 
cuando pierdo. 

Por otro lado, lo veo ahora 
con más madurez. Al fin y al 
cabo, estoy sacrificando mi vida 
entera. Intento dar siempre lo 
mejor de mí, me intento llevar 
al límite. Una vez que haces 
tantos esfuerzos, la ambición 
es ser el mejor. Lo conseguiré 
o no, no lo sé, pero esa es la 
motivación por la que también 
todos los sacrificios se hacen 
más fáciles.

En el arranque de la tempora-
da, en ese calendario inicial 
que nos acabas de adelantar, 
¿cuál va a ser tu gran objetivo?

¡Todas las carreras! Intenta-
ré no empezar con problemas. 
El año pasado fue realmente 
difícil. Esperemos que este año 

pueda empezar sin problemas y 
carrera que salga, intentaré ha-
cerlo lo mejor posible y ganar. 
Habrá días en que a lo mejor sí 
que lo consigo, y muchos otros 
que probablemente no. 

Este año, y debido precisa-
mente a la de la celebración 
en París de los Juegos Olím-
picos, el Tour no terminará en 
los Campos Elíseos, sino que lo 
va a hacer en Niza. ¿Has pen-
sado en eso, si me permites la 
expresión, en términos senti-
mentales? ¿Te produce alguna 
sensación especial el hecho de 
no poder vivir esa experiencia 
en París?

Sí, eso lo he pensado y sí 
que es un poco extraño, porque 
va a ser mi primer Tour y no voy 
a tener la sensación de correr 
por los Campos Elíseos; pero 
bueno, también es bonito por-
que es la primera vez que termi-
nará en Niza. 

Para mí será un sentimien-
to, si consigo terminar, de que 
todo ha ido bien. Será un sen-
timiento enorme. Luego, ya me 

quedarán varios años para lle-
gar a los Campos Elíseos.

De todas maneras, sería bonito 
poder desquitarse de eso sólo 
unos días después, allí en Pa-
rís, con la prueba de los Juegos.

Esa es la idea. He hablado 
con Pascual Momparler (selec-
cionador nacional) y le he dicho 
mi deseo y mis ganas de estar 
allí, de hacerlo lo mejor posible. 
Intentaré, en las carreras pre-
vias, ganarme el puesto bien y 
luego, una vez allí, dar lo mejor 
para representar a España.

En ese calendario de inicio de 
temporada, no has menciona-
do la Volta a la Comunitat Va-
lenciana, la carrera de casa. 
¿No la vas a correr?

En principio no. Ha sido una 
decisión difícil, porque es la ca-
rrera de casa y siempre hay mu-
cha gente que me vendría a ver. 
Eso es emotivo, porque también 
es otra carrera que de pequeño 
incluso me llegué a saltar el 
colegio, con permiso de mis pa-
dres, para ir a ver alguna etapa. 

No vas a ir a La Vuelta y eso 
significa que después del Tour 
podrás centrarte en preparar a 
fondo el Mundial. ¿Te lo plan-
teas como un objetivo?

Es otra cosa de la que he 
hablado con Momparler y, sin 
duda, es otro objetivo. Mis prin-
cipales metas del año serán el 
Tour, los Juegos y el Mundial… 
y dos de ellos serán con la se-
lección española. Por ello, tuve 
una buena charla con el selec-

cionador y le dije que estaba 
dispuesto a todo, que el Mun-
dial lo iba a preparar muy bien. 
Después del Tour haré un des-
canso, y luego quiero prepararlo 
haciendo un bloque de altura y 
hacer las carreras de Canadá.

En el futuro, ¿vas a volver a 
correr La Vuelta en algún mo-
mento?

Hombre, volveré seguro. 
Pero creía que este año era el 
perfecto para cambiar. He he-
cho La Vuelta dos años segui-
dos y ya cuando firmé por el 
equipo, la idea era siempre de-
butar en el Tour. 

Lo hemos adelantado, por-
que en el programa que habla-
mos antes de correr mi primera 
Vuelta a España, la idea era ha-
cer este año Giro y el que vie-
ne el Tour. Pero tal y cómo han 
ido las cosas y cómo he ido yo 
viendo cómo me sentía, ya le he 
pedido al equipo que quería ir 
directamente al Tour.

Ayuso durante la pasada edición de la Vuelta a España.



DaviD Rubio

“No te puedes poner ningún 
límite porque no hay nada impo-
sible” dijo una vez el jamaicano 
Usain Bolt, habitualmente con-
siderado como el mejor atleta 
de la historia. Esto mismo ha 
descubierto un grupo de alican-
tinos que desde hace un año se 
dedican a participar en todas las 
competiciones de marcha nórdi-
ca que se celebran por la zona… 
aún siendo todos ellos ciegos.

“Hemos sido pioneros en la 
Comunidad Valenciana llevando 
un equipo de invidentes a los 
torneos oficiales de marcha nór-
dica. De hecho por el momento 
solo podemos competir contra 
nosotros mismos, dado que no 
existen más clubes. Ojalá se 
animen cada vez más personas 
ciegas a ser deportistas y se ge-
neren nuevos equipos” nos ex-
clama Ignacio Martínez-Ridrue-
jo, director de Nordikplus.

Origen del equipo 
La escuela Nordikplus nació 

en 2016 con el fin de introducir 
la marcha nórdica en Alicante. 
Este deporte de resistencia con-
siste en realizar caminatas al 
aire libre con el impulso de bas-
tones similares a los utilizados 
para la práctica del esquí.

Cuando Ignacio fundó esta 
organización poco podía ima-
ginar el germen que estaba 
sembrando. En estos últimos 
tiempos la marcha nórdica se ha 
puesto cada vez más de moda y 
el número de practicantes ha ido 
creciendo. 

Hasta que a principios de 
2023 recibieron la llamada de 
la Asociación Retina Comunidad 
Valenciana para personas con 
problemas de visión, dado que 
varios miembros del colectivo 
también se interesaron por unir-
se a Nordikplus.

Ellos también pueden
“Yo soy invidente parcial. Por 

el centro no veo nada, pero ten-
go un pequeño resto visual por la 
periferia dado que distingo silue-
tas sin apreciación de formas ni 
colores. Cuando llegamos a Nor-
dikplus hicimos un pequeño cur-

Desde la escuela alicantina Nordikplus se ha creado un equipo de invidentes para competir en carreras 
de marcha nórdica 

La meta es la superación personal

Ana Martínez (izquierda) es la primera mujer invidente de la Comunitat Valenciana que compite en marcha nórdica.

sillo de introducción y descubri-
mos lo mucho que nos gustaba 
este deporte. Ya en los primeros 
entrenamientos notábamos una 
sensación de libertad enorme al 
aire libre, como si estuviéramos 
andando solos” nos cuenta Fran-
cisco Satorra.

Los participantes en realidad 
caminan siempre acompañados 
de guías videntes con quienes 
van atados por la cadera me-
diante cinturones. No obstante 
nadie les libra de la ardua la-
bor física que supone realizar 
la marcha correctamente. “Si la 
técnica ya es difícil para las per-
sonas que vemos, pues todavía 
más para ellos. Es un deporte to-
talmente seguro, pero con unas 
reglas muy específicas que aca-
rrean penalización si no las cum-
ples. Así que tiene mucho mérito 
lo que ellos hacen” nos asegura 
Ignacio.

El salto a la competición
Tras varios meses practican-

do la marcha nórdica simple-
mente como una forma de reali-
zar ejercicio, el instructor Ignacio 

propuso al grupo dar el salto 
de participar en competiciones 
oficiales. Hubo cuatro personas 
que se animaron a ello y se ins-
cribieron en el Campeonato Au-
tonómico celebrado en mayo de 
2023 en Alcoy. 

“La marcha nórdica me ha 
dado algo que hacía mucho 
tiempo que no tenía… indepen-
dencia y libertad. El poder andar 
con los dos palos es una sensa-
ción como si me envolviera una 
magia que pensaba que ya no 
volvería a sentir. Yo nunca había 
competido en ningún deporte, 
pero cada día iba aprendiendo 
un poco más, y me pareció un 

bonito reto lo de intentar comple-
tar una carrera de 10,5 km en 
Alcoy” nos señala Ana Martínez.

Ella es la única integrante del 
grupo que padece una ceguera 
total, y también la primera mujer 
invidente de la Comunitat Valen-
ciana que ha competido oficial-
mente en una marcha nórdica. 
Tal vez incluso sea también la 
primera de toda España, pues en 
Nordikplus no tienen constancia 
de ninguna otra. 

“Quizás a las mujeres nos 
suele hacer falta un poco más 
ese empuje para apuntarnos a 
estas cosas de competiciones. 
Es muy importante tener compa-

ñeros que te animen a hacerlo, 
como ha sido mi caso. Por eso 
quiero aprovechar para animar 
a otras personas invidentes. De 
verdad que se experimentan 
sensaciones muy bonitas. Y si 
yo puedo hacerlo siendo total-
mente ciega, por supuesto los 
demás también pueden” nos 
apunta Ana.

El equipo se consolida
La experiencia en Alcoy fue 

tan gratificante, que desde en-
tonces estos atletas de Nordi-
kplus se han apuntado a todas 
las competiciones de marcha 
nórdica que se han organiza-
do en los alrededores como en 
Cartagena, Lorca o Paterna. 
Ahora ya son siete miembros 
y su siguiente cita será el 2 de 
marzo en el Monte Orgegia de 
Alicante. 

“Hemos corrido en todo tipo 
de entornos como campo, calles 
urbanas, montañas, llanos, etc. 
Eso es lo divertido. Yo personal-
mente estaba pasando por una 
época bastante turbulenta, y 
gracias a la marcha nórdica he 
empezado a tener orden otra vez 
en mi vida. He notado una mejo-
ría enorme, tanto desde el punto 
de vista físico como sobre todo 
mental. Así que también se lo 
recomiendo a todos los inviden-
tes. Que nadie se quede en casa 
ni se haga cómodo por nuestra 
condición, porque hay un mun-
do ahí fuera” nos asegura Víctor 
Martínez.

Buscando 
patrocinadores

Ahora el próximo objetivo del 
equipo es poder viajar a eventos 
deportivos organizados por toda 
la geografía española. No obs-
tante, para ello lógicamente ne-
cesitan ayuda financiera.

“No recibimos ninguna sub-
vención pública, así que necesi-
tamos patrocinadores. Tenemos 
que comprar materiales, reali-
zar viajes y pagar licencias de 
inscripciones. Por desgracia de 
momento no hemos encontra-
do ninguna empresa que quiera 
apostar por este deporte inclusi-
vo, a pesar de que no hablamos 
de cantidades muy altas y ade-
más acarrea beneficios fiscales” 
se lamenta Ignacio Martínez-Ri-
druejo.

El director de Nordikplus nos 
pide que publiquemos su propio 
teléfono (659478517), para po-
nerlo a disposición de cualquier 
empresario que pueda estar 
interesado en patrocinar a este 
equipo de invidentes alicantinos 
que sigue superándose a sí mis-
mos en cada carrera. 

«Hemos recuperado 
sensaciones 
que creíamos 
ya perdidas» 
A. Martínez 
(deportista)

«Los invidentes 
no debemos 
quedarnos en casa. 
Hay un mundo 
fuera» V. Martínez 
(deportista)

El club está 
buscando 
patrocinadores 
para participar en 
competiciones a 
nivel nacional
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Nos podemos poner míticos, 
con aquello de Filis, princesa de 
Tracia (en la península de los 
Balcanes, entre Bulgaria, Grecia 
y Turquía), quien murió de pena 
esperando a Demofonte. La 
guerrera diosa Atenea la convir-
tió en un almendro que floreció 
ante la llegada del amado. Tam-
bién bíblicos; así, en el ‘Libro de 
Eclesiastés’ o ‘del Predicador’, 
12:5, donde el florecer del al-
mendro se convierte en clásica 
metáfora de la vejez.

Más pragmáticos, digamos 
que, en la producción de almen-
dra, España, según varios indi-
cadores, ocupaba en 2023 el 
segundo lugar a nivel mundial, 
tras Estados Unidos y por delan-
te de Australia, Irán, Marruecos 
e Italia. En este año, además, 
la Comunitat Valenciana con-
seguía un importante sexto 
puesto nacional, tras Andalu-
cía, Aragón, Castilla-La Mancha, 
Cataluña y Extremadura. Los 
almendros, pues, suponen un 
tesoro biológico, agrícola, an-
tropológico y económico para 
estas tierras.

De remotos orígenes 
Aunque hoy ya los asumimos 

como propios, casi de toda la 
vida, y hasta les asociamos un 
presumible pasado árabe, bá-
sicamente por motivos gastro-
nómicos, que ya degustaremos, 
lo cierto es que realmente el 
almendro nos iba a llegar desde 
mucho más lejos. En concreto, 
de las montañas de Asia Central 
(Kazajistán, Kirguistán, Tayikis-
tán, Turkmenistán y Uzbekistán). 
Se tiene a los griegos, por cierto, 
como los primeros responsables 
del inicio de su difusión.

No obstante, los almendros, 
cuyos primeros planteles ibéri-
cos podrían ser de hace unos 
dos mil años, llegaron aquí al 
menos en dos posibles oleadas: 
los fenicios (en el 1100 a.C. fun-
daban Gadir, la actual Cádiz) y 
los romanos (hacia el siglo III 
a.C.). Al menos, según rezan las 
crónicas y estudios que acom-
pañan al almendro (‘Prunus dul-
cis’ o ‘amygdalus’), árbol de la 
nutrida familia de las rosáceas.

Variedades autóctonas
De esta forma, este vege-

tal emparentado con cerezos, 
ciruelos o melocotoneros, nís-
peros, perales o zarzamoras, y 
por supuesto rosales, comenzó 
una panspermia (de ‘pan’, todo, 
y ‘esperma’, semilla) que lo ha 
llevado a prácticamente todas 
las zonas templadas del plane-

Los almendros que blanquean nuestros paisajes invernales también son una notable fuente de ingresos 
sembrada en tiempos remotos

Sabor, naturaleza, historia y mercado

Los almendros arraigaron en Europa sobre todo por las tierras mediterráneas.

ta, desde Europa (almendras de 
cáscara dura), donde ha arraiga-
do sobre todo en el litoral medi-
terráneo, hasta Estados Unidos 
(de cáscara blanda), o desde 
Australia a Sudáfrica.

Por estos lares aposentó con 
fuerza e incluso se desarrolla-
ron variedades autóctonas, en 
concreto la marcona (podríamos 
decir que la reina de todas, dul-
ce y redondeada, más aceitosa, 
alma de turrones jijonencos o 
mazapanes toledanos), la lar-
gueta y la planeta. Y alguna 
que otra subvariedad, como las 
comunas o valencias y las ma-
llorcas. Al cabo, en Europa se 
concentra el 39 por cien de la 
superficie mundial dedicada a 
los almendros, del cual un 84 
por cien le toca a España.

Gustos golosos
La almendra, eso sí, evo-

lucionó bastante durante su 
expansión. Así, los seres hu-

manos, mediando mil y un cru-
ces, consiguieron que aquellas 
primitivas almendras amargas 
(aún usadas para crear acei-
tes industriales y cosméticos, 
y también en licores y reposte-
ría) transmutaran en los dulces 
frutos. Y ahí sí que entraron los 
árabes, de gustos golosos, que 
desembarcaban por estas ori-
llas desde el 711, y nos dejaron 
su legado gastronómico.

Aparte de los jijonencos tu-
rrones (l’Alacantí), tales como 
el blando o de Jijona y el duro 
o de Alicante, no nos olvidemos 
del arnadís, ese pastel elabora-
do con calabaza (más boniato, 
sobre todo por La Safor) y, tam-
bién, almendra molida, azúcar, 
canela, huevo, pimienta negra y 
ralladura de limón, aparte de al-
mendras y piñones tostados en 
la decoración. Tampoco, claro, 
del muy navideño almendrado. 

Postres y cifras
El menú almendrero aún se 

nos hace más extenso si segui-
mos recorriendo la Comunitat 
Valenciana, y solo en el apartado 
de los dulces, con otras ofertas 
como la ‘sopà’ o sopada de Al-
daia (l’Horta), también llamada 
‘fanget de cel’ (migaja de cielo), 
que mixtura almendra molida 
(preferentemente marcona), 
aparte de agua, azúcar, bizco-
chos caseros, canela en rama, 
corteza de limón y harina de 
arroz. Y las tortadas o ‘cocas’ de 
almendra.

O el alajuz de Ademuz (Rin-
cón de Ademuz), que prensa 
entre dos obleas una masa de 
almendras, especias, miel y 
pan rallado y tostado. Se entien-
den así cifras oficiales como las 
8.705 toneladas de este fruto 
cosechadas en 2023 en la Co-
munidad Valenciana (precedida 
por las 33.135 andaluzas, las 
20.712 aragonesas, las 33.205 
castellano-manchegas, las 
9.283 catalanas y las 8.571 ex-
tremeñas).

Otras utilidades
Enmarquemos esto entre las 

120.633 toneladas aproximadas 
solo en España (la producción 

mundial alcanzó sobre los 1,5 
millones, 1,2 estadounidenses). 
Y hablamos únicamente del 
uso de la almendra en sí, de la 
semilla o grano. De su cáscara, 
por ejemplo, desde 1994 (aun-
que los primeros tanteos son 
de 1980) se produce, gracias 
al ingeniero químico catalán, de 
Reus, Silio Cardona (1950), un 
material para crear muebles y 
material ligero de construcción, 
el maderón.

De esta forma, este vegetal 
autógamo (de ‘auto’, por sí mis-
mo, y ‘gamos’, unión, matrimo-
nio), que se autopoliniza, puro 
árbol de secano, tiene, aunque 
no falten enemigos naturales 
(las plagas, como la de la avis-
pilla del almendro o ‘Eurytoma 
amygdali’) y otros más sofistica-
dos, como los económicos, mu-
cho que ofrecer. Para empezar, 
desde nuestras mismas mesas.

España es el segundo 
productor mundial 
de almendra

Se tiene a los griegos 
como los primeros 
responsables de   
su difusión

La Comunitat 
Valenciana ocupa   
el sexto   
puesto nacional
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TexTo: Fernando abad

IlusTracIón: VIcenT blanes

Los ríos son caminos, me-
táforas, realidades, que en 
ocasiones unen localidades 
hasta casi conformar una 
suerte de gran población, 
por más que los kilómetros 
separen a unas de otras. El 
Jalón-Gorgos baña, en plena 
Marina Alta, una mancomu-
nidad interior (oficializada en 
1991), la del valle de la mon-
taña de Pop (Alcalalí, Beni-
chembla, Castell de Castells, 
Jalón o Xaló, Llíber, Murla, 
Parcent y Senija), muy rica en 
gastronomía, bodegas y arte-
sanías varias. Aparte, asenta-
ron aquí ‘los europeos’, siem-
pre con río, poza o piscina, 
pública o privada, a mano.

El Jalón-Gorgos, también 
Xaló, nace allá por el Comtat, 
en la montaraz Facheca, por 
donde la Serrella y la sierra 
de Alfaro, alcanzando los 51,3 
km de longitud, 283,2 km² de 
superficie total y 262,2 km de 
cuenca. Típico río estacional, 
capaz de verter grandes ma-
sas o casi nada de agua al 
Mediterráneo, allá por entre 
los cabos de San Antonio y 
San Martín (en la Xàbia coste-
ra, mediante el hoy pintoresco 
y urbanizado canal de Triana), 
su recorrido orilla, acompaña 
o infiltra la mayor parte de 
poblaciones de la inmensa 
concavidad de la Vall de Pop. 
Dada la alta permeabilidad 
de las carbonatadas tierras 
por las que discurre el caudal, 
abundan los aprovechables 
acuíferos: los datos oficiales 
le adjudicaban en 2008 una 
superficie aproximada de 108 
hectáreas (1,08 km²) a la Co-
munidad de Regantes Alca-
lalí-Jalón, que en Parcent, la 
localidad que pasearemos, se 
concretan en una agricultura 
basada sobre todo en la vid y 
complementada con hortali-
zas, olivos o almendros. 

Meandros de asfalto
Pero la riqueza principal 

parcentina estriba, además 
de en sus preciados vinos 
(blanco, tinto, mistela), en el 

Estampas del valle feliz

Las ciudades del agua 49     Principio: El acceso al agua

Parcent, el paraíso con acento europeo

turismo. Pequeña ciudad de 
paso o de asentamiento, con 
997 habitantes censados en 
2022 (1.003 en 2023), un 
41,7% lo copa una población 
de origen extranjero, princi-
palmente ingleses, franceses 
y alemanes. Oficialmente, se 
habla valenciano, aunque 
los oídos captan mucho más. 
Pero no adelantemos aconte-
cimientos: primero toca arri-
bar.

Un recorrido de interés lo 
ofrece, justo antes de Benissa 
(por la N-332), mediante un 
pequeño complejo de roton-
das conectado también con 
la carretera CV-745, la repei-
nada CV-750 (enlazada, un 
poco más adelante, con la au-
topista del Mediterráneo o AP-
7), que nos llevará a Parcent 
tras, en un recorrido punteado 
de verdor, campos o los arcos 
carpaneles de los porches de 
los riu-raus, donde secan uvas 
con dulzor para elaborar la co-
tizada mistela, hacernos cru-
zar Xaló y Alcalalí. O podemos 
acceder desde la benisera o 
benisense avenida de Madrid, 
que forma parte de la CV-745 
(que va desde La Fustera, 
zona costera de la interior 

Benissa, a Xaló, pasando por 
Senija y Llíber). Esta segunda 
opción, encaramada un tanto 
a los montes del área, resulta 
la más espectacular, endul-
zada ahora por las obras de 
mejora efectuadas por la Di-
putación.

A la llegada
Tras Alcalalí, derivándo-

nos a la izquierda de donde 
veníamos (en realidad, la CV-
750 nos deja a las ‘puertas’ 
exteriores: hemos de cruzar 
el río Gorgos por la CV-720, 
Gorga-Pedreguer, o, más arri-
ba, la CV-715, Oliva-La Nu-
cia), nos recibe Parcent (la 
antigua Persius latina, según 
el lingüista suizo Wilhelm Me-
yer-Lübke, 1861-1936, o Per-
cennius, para el historiador 
y filólogo Ramón Menéndez 
Pidal, 1869-1968). Típica 
población de la Marina Alta 
interior, limitada al norte con 
Murla, al este con Alcalalí, al 
sur con Tàrbena y al oeste con 
Benichembla (Benigembla), 
Parcent se encuentra visual-
mente rodeada de afloramien-
tos béticos como la sierra de 
las Coves (cuevas), el carras-
cal de Parcent o la sierra de 

Ferrer (y entre ambos, el Coll o 
paso de Rates).

Sus empinadas y a veces 
estrechas calles de casas con 
solera, primorosamente pues-
tas al día, piden entregarse al 
esforzado paseo por la típica 
localidad cuyo bullicio se tor-
na efervescente en verano 
o fiestas de guardar por el 
aumento poblacional, dentro 
de un orden, ya que aquí se 
busca descanso más que al-
garabía. Para ello, Parcent de-
rrama gastronomía saboreada 
por gentes de toda la provin-
cia y más allá.

Es el momento de, entre 
cocina internacional o medite-
rránea, disfrutar con un ‘arròs 
amb fesols i penques’ (arroz 
con judías y pencas, tronchos 
de acelgas), ‘aspencat’ (diver-
sas verduras al horno, peladas 
y troceadas, con bacalao en 
tiras, aceite de oliva en crudo 
y ajos laminados), ‘caragolà’ 
(guisado de caracoles), coca 
con pimiento y tomate o arroz 
al horno de Parcent.

Las visitas
Hay que tomárselo con 

calma: anida la sorpresa en 
cada rincón de un dédalo 

sembrado, sobre areniscas, 
por árabes o quizá mucho 
antes, tomado por Jaime I 
(1208-1276) en 1256, baro-
nía al menos desde el siglo 
XVI y ducado desde el 10 de 
julio de 1649 (dejando su 
‘firma’ en Madrid, a partir 
de las obras de 1729, con el 
palacio de Parcent, hoy parte 
del Ministerio de Justicia, con 
fachada principal a la avenida 
de San Bernardo). En la an-
gosta plaza de Gabriel Miró, 
una placa en una de las fa-
chadas nos asegura que nos 
encontramos ante la ‘casa 
Gabriel Miró’ (antiguo hos-
tal en 1902, según el aviso), 
quien por estas tierras dicen 
que escribió ‘Del vivir’ (1904). 
Y un cuadro de azulejos nos 
informa de que el Carrer Dalt 
(de arriba) obtuvo el primer 
premio en adorno de calles 
en las fiestas de 1980.

Queda espacio para el cul-
to, en la iglesia de la Purísima 
Concepción, en la plaza del 
Poble (pueblo), iniciada en 
1630, aunque su campanario 
data de 1929, reformado en 
1949; epicentro de las fiestas 
patronales en honor a Sant 
Llorenç (San Lorenzo) a par-
tir de la segunda semana de 
agosto, entre otros muchos 
festejos. También para la Coo-
perativa Agrícola El Progrés 
(progreso), fundada en 1915, 
como aseguran los azulejos a 
la puerta, en el codo inicial de 
la avenida de la Constitució. 
Su almácera o ‘almàssera’ 
para aceite y vino cerraba en 
1995, pero ahora es museo 
etnológico, local social y cul-
tural y hasta restaurante.

La huella del agua, en este 
núcleo cuna de múltiples ru-
tas senderistas, aún se nos 
presenta como más evidente 
en el antiguo lavadero públi-
co, en el camino del Raval (se 
puede acceder también desde 
la CV-715), estampa pretérita 
que, sin embargo, mantiene 
un hálito muy presente, cabe 
esperar que futuro, donde el 
líquido elemento, además de 
útil, deviene social.



Fernando abad 
Hay que ponerse en sitio y 

época. Los romanos, a comien-
zos del siglo III a.C., iniciaban 
su periplo costero por lo que 
sería Iberia; y comenzaban su 
control peninsular, tras hacerlo, 
hacia el 218 a.C., con el litoral 
donde asentó la con el tiempo 
poderosa colonia de Emporiae 
(Ampurias o Empúries), ‘puerto 
de comercio’. La hoy Comunitat 
Valenciana, por supuesto, iba 
en la lista.

Habría que verlos, a los ro-
manos, buscando ensenadas 
naturales (y por estas tierras 
ciertamente abundaban) o 
pergeñando otras ‘artificiales’ 
a partir de lo que la orografía, 
las mareas y demás necesida-
des portuarias requiriesen, con 
el fin de montar sus buenos 
fondeaderos. Y el legado pren-
dió. Hay, en la actualidad, 44 
puertos en la Comunitat: once 
valencianos, veintiséis alican-
tinos y siete castellonenses. 
Adentrémonos más en estos 
muelles.

Distintas clases
¿Pero de qué clases de 

puertos estamos hablando? 
Básicamente, simplificando 
para una mejor comprensión, 
podemos calificar los embarca-
deros en puertos comerciales 
(fluviales, o sea, de río, y marí-
timos) de mercancías, de pasa-
jeros, deportivos y pesqueros, 
aparte de los astilleros nava-
les, donde se construyen y re-
paran barcos. Señalemos que, 
en este último apartado, prác-
ticamente todos los puertos 
comerciales gozan, casi desde 
que se fundaron, de sus corres-
pondientes astilleros.

Algunos, como los de la Vila 
Joiosa (Marina Baixa), poseen 
incluso una especial solera, ya 
que en este caso fueron Rea-
les Astilleros desde el siglo XV, 
plena Era de los Descubrimien-
tos, aunque es cierto que hacia 
1918, ante la necesidad de 
mayor calado para las botadu-
ras (cuando se echa al agua el 
buque), comenzaban a trasla-
darse desde la zona de la pun-
ta del río Amadorio a la actual, 
el varadero del Alcocó.

Los puertos de la Comunitat Valenciana despliegan un importante volumen tanto de actividad comercial 
como de amarres turísticos

Un periplo entre veleros y contenedores

El puerto de Alicante posee activos espacios tanto para el tráfico de mercancías como de pesca

Turismo en yate
¿Y los muelles deportivos? 

Se trata de una oferta emi-
nentemente ligada al aspecto 
turístico, y en la tierra de, des-
de 1964 (con la creación del 
Registro de Denominaciones 
Geoturísticas), las costas del 
Azahar (Castellón); de València 
(esta, ligada al principio a la 
anterior, se fraguó posterior-
mente); y Blanca (Alicante), la 
proliferación de estos habrá 
que darla casi por sentado. De 
hecho, es el modelo más abun-
dante en la Comunitat Valen-
ciana.

Así, los tenemos en Cas-
tellón (Alcossebre, Benicarló, 
Borriana, Castellón, Orpesa, 
Peñíscola y Vinaròs), València 
(Alboraia, Canet d’en Beren-
guer, Cullera, Gandía, El Perelló 
de Sueca, La Pobla de Farnals, 
Oliva, Port de Sagunt y los tres 
de València capital) y Alicante 
(tres capitalinos, más cuatro 

en Altea, dos en Calp, tres en 
Dénia, dos en Orihuela, dos de 
Xàbia, isla de Tabarca y los de 
Benidorm, Benissa, El Campe-
llo, Guardamar, la Vila Joiosa, 
Moraira, Pilar de la Horadada, 
Santa Pola y Torrevieja).

Dársenas agrupadas
Se trata de un mercado, el 

de los puertos deportivos, muy 
importante, que en toda Espa-
ña facturó en 2022 cerca de 
doscientos millones de euros, 
principalmente en Baleares, 
Cataluña, Comunitat Valencia-
na y Andalucía. De los aproxi-
madamente 134.000 amarres 
españoles, un 68 por cien se 
queda en el litoral mediterrá-
neo (redondeando, más de 
91.000), 22.000 en la Comuni-
tat. En estos momentos, la cuo-
ta de estos la lidera Dénia, con 
más de dos millares.

También València y Torre-
vieja aparecen en esta lista. 

Quizá por ello, surgía en 2004 
desde el puerto de la Marina 
Alta, en concreto desde la en-
tidad Marina de Dénia, la Agru-
pación de Puertos Deportivos y 
Turísticos de la Comunidad Va-
lenciana. Se unía a las, enton-
ces, otras dos únicas empresas 
dedicadas a tal negocio por es-
tas costas, Marina Greenwich, 
en Altea (Marina Baixa), y Ma-
rina Alicante.

De cariz comercial
No menos importantes son 

los puertos comerciales, con 
un importante tráfico de mer-
cancías, exportadas (o sea, 
hacia afuera) o importadas 
(traídas). Los comerciales de la 
Comunitat Valenciana son los 
tres de Castellón (el capitalino, 
Borriana y Vinaròs), los otros 
tres de València (Gandía, Port 
de Sagunt y València capital) y 
los tres de Alicante (el titular, 
más Santa Pola y Torrevieja).

Al frente, en cuanto a volu-
men de transacciones, el de 
València, segundo en España 
(tras Algeciras, en la provincia 
de Cádiz), cuarto en el ámbito 
europeo y vigésimo (puesto nú-
mero veinte) mundial según los 
últimos cuenteos. Operativo se-
gún las crónicas desde el siglo 
VI a.C., arrancaba oficialmente 

algo después, el 17 de marzo de 
1491, hasta ir desarrollándose 
el gigante actual, el más gran-
de español, con sus 5.603.186 
metros cuadrados (560,32 hec-
táreas) de superficie.

Por movimiento de 
mercancías

Según los últimos cálculos 
del movimiento de mercan-
cías en los puertos españoles 
durante 2023, se movieron 
543.307.746 de toneladas, un 
3,3 por cien (179.291) menos 
que en el año anterior. Pero 
esta tendencia a la baja no se 
repite en todas las dársenas 
comerciales; en València, por 
ejemplo, con 6.164.696 de to-
neladas en 2023, se incremen-
taba el tráfico en un 9,42 por 
cien (580.714) respecto al año 
anterior.

Resultan interesantes es-
tos datos para un complejo 
capaz de generar, precisamen-
te en 2022, más de 38.866 
empleos. Y no hemos contado 
aquí, por cuestiones de espa-
cio, los volúmenes manejados 
por los puertos pesqueros de 
la Comunitat Valenciana. En 
todo caso resulta obvio el gran 
regalo que nos organizaron por 
estos pagos los romanos, hace 
ya tanto.

Hay, en la actualidad, 
44 puertos en 
nuestras costas

La Agrupación de 
Puertos Deportivos 
nacía en Dénia en 
2004

València es el 
segundo muelle 
comercial español y 
cuarto europeo
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Mitad monjes, mitad solda-
dos. Haciendo bueno el refrán 
popular de “a Dios rogando y con 
el mazo dando”, los caballeros 
templarios han pasado con esa 
imagen a la historia, y no solo 
la académica. Desde entonces, 
en novelas, historietas y pelícu-
las, los templarios, que también 
desfilan en las múltiples celebra-
ciones de los Moros y Cristianos 
en la Comunitat Valenciana, pue-
den ser los entregados buenos o 
los pérfidos malvados.

Aunque, como ya vimos en 
estas páginas, tuvieron mucho 
que ver en estas tierras hoy he-
rederas del Reino de Valencia 
(1239-1707). Pero no fue la 
única orden militar con la que 
tuvimos contacto. Aunque esta, 
junto a los Hospitalarios y a la de 
Montesa, es la que copa los titu-
lares del periódico de la historia. 
Quizá porque la leyenda (y las 
películas de Hollywood) atribuye 
al Temple la custodia del Santo 
Grial, el de la Catedral, la Seu.

Ayuda con los 
mandobles 

Todo ello, cómo no, había 
comenzado con el ultrarreligio-
so Jaume I (1208-1276) y su 
campaña para conquistar la 
España musulmana llevándola 
al lado cristiano. De paso, iba a 
hacer crecer la Corona de Ara-
gón (1164-1707), que abarcó, 
además del reino titular, varios 
señoríos occitanos, reinos como 

Las órdenes militares que acompañaron a la Corona de Aragón en sus campañas, desde Jaume I, todas 
poseían un fuerte trasfondo religioso

Monjes y soldados a la conquista valenciana

Abigarrada visión de la época del momento de la fundación de la Orden de Montesa.

Cerdeña, Córcega, Mallorca, Ná-
poles, Sicilia y València, ducados 
como Atenas y Neopatria (la grie-
ga Tesalia) y el condado de Bar-
celona.

El monarca de origen mon-
tpellerino (de Montpellier, en ple-
na Occitania) necesitaba ayuda, 
buenos brazos para lo del man-
doblazo por aquí, descabello 
por acá. A los Templarios se les 
iban a sumar los Hospitalarios. 
Que el nombre no engañe, supo-
niéndolo un diminutivo: la Orden 
de San Juan de Jerusalén, o de 
los Hermanos o Caballeros Hos-
pitalarios, creada en 1084 por 
unos mercaderes amalfitanos, 
italianos, que construyeron un 
hospital para peregrinos junto a 
la iglesia del Santo Sepulcro de 
Jerusalén.

Fortalezas como regalo
A Jaume I debió de gustarle 

la labor desempeñada por estos, 
porque en 1240 les hizo un re-
galo excepcional: el mismísimo 
castillo de Cullera (Ribera Baixa), 
de origen muslime, del siglo X. El 
caso es que los unos y los Tem-
plarios, nacidos como orden en 

1118 en Jerusalén, a iniciativa 
del exreligioso y militar francés 
Hugo de Payns (1070-1136), 
acabaron muy imbricados en la 
crónica valenciana.

Y también muy relacionados 
entre sí. Cuando la orden tem-
plaria fue obligada a echar la 
persiana, en 1312, debido a que 
el poder que habían adquirido 
inquietó a monarcas y señores 
europeos (en especial desde 
Francia, que también temían el 
poder de los occitanos, cada vez 
más un país dentro de países), 
los Hospitalarios pasaron a ser 
los herederos ‘espirituales’ de 
los anteriores, aunque, eso sí, la 
parte terrena, los bienes, serían 
administrados por otra orden.

Fusiones y adquisiciones
La Orden de Santa María de 

Montesa, creada en 1317 por 
el monarca Jaime II de Aragón 
(1267-1327), quien por cier-
to había estado del lado de los 
Templarios, acabó por ser la en-
cargada de la labor fagocitado-
ra. ¿Y por qué los caballeros del 
Temple poseían tantos bienes? 
Las órdenes militares, con Tem-

plarios y Hospitalarios a la cabe-
za, habían sido la primera línea 
en las Cruzadas, lo que también 
conllevó cuantiosos gastos.

Por cierto que aquella comu-
nidad, la de Montesa, acabaría 
por fusionarse, en 1400, con la 
de San Jorge de Alfama, sembra-
da en 1201 por Pedro II de Ara-
gón (1178-1213). Pero en esta 
ensalada de monjes-soldado 
aún quedaba otra orden, que iba 
a tener un desarrollo singular, 
aunque en cierta manera mar-
caba los destinos de todas las 
anteriores.

Con ánima sacra
¿La orden? La Real y Militar 

de Nuestra Señora de la Merced 
y la Redención de los Cautivos 
u Ordo beatae Mariae Virginis 
de Mercede, popularmente la 
Orden de la Merced, los Mer-
cedarios, fundada en 1218 
por el religioso occitano (de la 
población y comuna francesa 
Mas-Saintes-Puelles) Pedro No-
lasco (1180-1256), quien tuvo 
amistad, desde la infancia de 
este, con Jaume I.

Durante la madrugada del 
1 al 2 de agosto de 1218, se le 
apareció la Virgen para pedirle 
que fundara la congregación, 
destinada a redimir a los cauti-
vos. El caso es que también se le 
apareció al tiempo al monarca y 
al futuro santo catalán Raimun-
do de Peñafort (1175-1275), 
consejero y confesor del rey. La 
orden de los Mercedarios, final-

mente, optó por abandonar las 
armas y transformarse en una 
orden mendicante, basada en la 
limosna.

Expansión espiritual
En su faceta de religiosos, 

no tardaron en expandirse por 
territorios de la actual Comunitat 
Valenciana: València en 1238; 
El Puig (l’Horta Nord, 1240); 
Xàtiva (La Costera, 1245); Algar 
de Palancia (Camp de Morve-
dre, 1251); Orihuela (Vega Baja, 
1377); Sollana (Ribera Baixa, 
1603); Utiel (Requena-Utiel, 
1660) o Segorbe (Alto Palancia, 
1672).

Y así estos religiosos, los de 
todas las órdenes, dispuestos a 
luchar en nombre de su divini-
dad y educados en la frugalidad, 
la sencillez vital, la vida en comu-
nidad y la estricta obediencia, 
acabaron por dejar una notable 
huella, y no solo física, en el vivir 
de nuestros antepasados. Y con 
esta, transmitida, en la más pura 
actualidad. Y eran mitad monjes, 
mitad soldados.

San Juan de 
Jerusalén la creaban 
en 1084 unos 
mercaderes italianos

El monarca les 
obsequió con el 
mismísimo castillo 
de Cullera

Los Mercedarios 
dejaron lo militar 
y se volvieron 
religiosos 
mendicantes
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«Introduciría un 
arte marcial en todas 
las escuelas; da a 
los niños respeto y 
ese carácter  
del esfuerzo»

«Un golpe de 
realidad será el 
campeonato de 
Barcelona, donde 
podré saber si 
regreso a   
como estaba»

«Sobre el tatami 
estoy concentrado 
en el combate, pero 
al mismo tiempo mi 
mente se relaja   
y piensa»
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Fernando Torrecilla

El karateca de nuestra loca-
lidad Eneko Delgado, poseedor 
de un remarcable palmarés, 
tuvo que dejar las artes marcia-
les durante dos años por moti-
vos laborales. Regresa ahora a 
la competición, el próximo 24 de 
febrero en Sabadell (Barcelona). 

Confiesa que este parón le 
ha convertido en un karateca di-
ferente, aunque las sensaciones 
son muy buenas. Su estilo de 
lucha, además, ha cambiado, y 
asegura que no va a ser ya el de 
antes, “pero sin que vaya a ser 
peor”. Próximo reto, el Mundial 
de Japón en marzo.

Triple campeón de Europa 
y un Mundial, considera que el 
karate es un estilo de vida, “en 
el que no hay titubeos y te hace 
madurar de golpe, porque si a mi 
maestro no le trato con respeto, 
me echa”. 

¿Cuándo te inicias en el karate?
A los cuatro años mi madre 

gestionaba un bar en Torrevieja 
y en la misma esquina montaron 
un dojo de karate, al que quiso 
apuntarse mi hermana mayor, 
Nerea. Le seguí y enseguida de-
mostré mis habilidades. 

¿Despuntas entonces rápido?
Entonces no había compe-

ticiones infantiles, sino veladas 
internas, donde apuntaba ma-
neras. El combate siempre me 
ha gustado, no hago katas (una 
coreografía de golpes). 

Con catorce años, con mi 
maestro actual, Antonio Celdran, 
participé en mi primer campeo-
nato de España -en Alcorcón- y 
gané. Desde entonces no paré 
de participar en torneos nacio-
nales e internacionales.

¿En qué categoría ganaste en 
los campeonatos europeo y 
mundial?

En peso ligero sénior he sido 
campeón de España en siete 
ocasiones, de Europa en tres 
(2017, 2018 y 2019) y Mundial 
en 2019, en Santiago de Chile. 

Delgado regresa a la competición tras dos años alejado de la misma por cuestiones laborales

ENTREVISTA> Eneko Delgado  / Karateca (Torrevieja, 19-diciembre-1994)

«El karate ha dado orden a mi vida»

¿Cuál es el tipo de karate que 
practicas?

El más sencillo: dos en un ta-
tami durante dos o tres minutos, 
sin protecciones y gana el que 
le haga un ‘knocked out’ (ko) al 
otro. 

Se pueden dar puñetazos de 
cuello para abajo, no en la cara, 
y patadas en toda la frontalidad, 
es decir, piernas, torso y cabeza. 
No se puede agarrar, son todo 
golpes directos. Es un deporte 
de muchos golpes consecutivos, 
buscando mermar al otro. 

¿Qué te ha enseñado el karate?
Orden. Es un arte marcial -no 

me gusta considerarlo deporte- 
en el que hay una marcialidad, 

un respeto muy jerárquico. El 
maestro habla y el resto calla, él 
manda y los otros hacemos. 

Hay un protocolo para entrar 
al tatami, salir y estar, y no son 
opcionales. Se respetan sí o sí. 

Si un cinturón superior te habla, 
le escuchas, estés de acuerdo 
o no. 

¿Es muy sacrificado?
Mucho, te obliga a tener un 

estilo de vida saludable. En las 
escuelas, por ejemplo, introduci-
ría un arte marcial, ya sea karate 
o judo, porque les da a los niños 
ese carácter del esfuerzo, el res-
peto, la constancia, valores…

Les enseña a saber dónde 
tienen que estar, porque cuan-
do te tienes que enfrentar a una 
entrevista el día de mañana o ir 
al banco no se puede ir de cual-
quier forma. 

Has estado dos años parado, 
¿por qué?

Me gradué en la Universi-
dad Miguel Hernández de El-
che en Ciencias de la Actividad 
Física y el Deporte. Soy prepa-
rador personal, exactamente 
readaptador, especializado en 
lesiones y gente mayor. 

Monté en 2021 mi propio 
centro y mi tiempo se tuvo que 
centrar en ello, dejando de 
lado el karate. No podía ir a en-
trenar ni los fines de semana a 
los cursos. En el caso de poner 
entrenar, tras catorce horas 
trabajando mi cuerpo no esta-
ba preparado. 

¿Cuándo y dónde está previsto 
tu regreso?

Será en el Pabellón Norte 
de Sabadell el próximo 24 de 
febrero. No soy el que era, des-
pués de estar dos años parado, 
tiempo en el que la vida me ha 
cambiado radicalmente. 

Este campeonato será un 
golpe de realidad, saber si de 
verdad voy a poder estar como 
estaba o ya ha pasado mi tren. 

¿Las sensaciones son buenas?
Sí, físicamente me encuen-

tro muy bien. Echaba mucho de 
menos un objetivo deportivo, 
estar entrenando por algo. 

He vuelto a mi peso y afron-
to un campeonato internacio-
nal, que es el mismo que hice 
antes de mi retirada. 

¿Podrás regresar a tu nivel?
Soy diferente, mi estilo de 

lucha ya no es el mismo. Me 
noto cambiado, quizás más ma-
duro; no voy a ser el de antes, 
pero no por ello voy a ser peor. 
Soy ahora más cauto, no tan pí-
caro como antaño, más acorde 
a mi personalidad actual. 

¿Qué sientes cuando estás so-
bre el tatami?

Estoy concentrado en el 
combate, pero al mismo tiem-
po mi mente es capaz de rela-
jarse, de pensar. Cuando en-
treno me vienen mis mejores 
ideas.
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Ángel FernÁndez

Transcripción: david rubio

FoTos: salva gonzÁlez

Nuestro entrevistado ostenta 
el cargo político más destacado 
de su pueblo, preside una de las 
instituciones más significativas 
de su comarca y es diputado con 
funciones de gobierno en su pro-
vincia. Nos referimos a Francisco 
Cano Murcia, quien lleva ejercien-
do como alcalde de Formentera 
del Segura oficialmente desde 
2011, aunque en la práctica ya lo 
venía haciendo en funciones des-
de 2007.

Además en esta legislatura ha 
sido nombrado también diputado 
provincial gestionando las áreas 
de Emergencias y Reto Demográ-
fico en la Diputación de Alicante. 
Por si todo esto fuera poco tra-
bajo, también ha sido nombrado 
presidente del Consorcio Vega 
Baja Sostenible.

¿Cómo te surgió lo de meterte en 
política?

Entré como concejal en 2003. 
El partido me buscó porque tenía-
mos problemas con el tema de 
las fiestas y la gente joven, por lo 
cual se estuvo incluso a punto de 
perder las elecciones. El anterior 
alcalde consideró que era una 
buena idea meter a alguien joven 
como yo en la lista electoral para 
ser concejal de Fiestas, y salió 
bien.

Desde el ayuntamiento le di-
mos un vuelco a todas las fiestas. 
Se constituyeron las peñas, se 
celebraron conciertos y se orga-
nizaron muchas actividades. Se 
podría decir que en aquella época 
se formó prácticamente la base 
de lo que hoy son nuestras fiestas 
actuales.

Resulta curioso que estuvieras 
durante cuatro años como alcal-
de en funciones…

Después de haber realizado 
ese trabajo con las fiestas, el al-

Cano considera ya superada la etapa judicial de la gestión de residuos en la Vega Baja y plantea nuevas 
inversiones, así como la necesidad de dar un empujón al Consorcio

ENTREVISTA> Paco Cano / Alcalde de Formentera y presidente del Consorcio Vega Baja Sostenible (Formentera del Segura, 30-septiembre-1980)

«Debemos concienciar al ciudadano de 
que es importantísimo reciclar»

calde decidió que yo era la perso-
na que quería para trabajar junto 
a él como teniente de alcalde en 
la siguiente legislatura. Por des-
gracia dos meses después de las 
elecciones contrajo una dura en-
fermedad, así que al final me hice 
prácticamente entera la legisla-
tura ejerciendo su cargo en fun-
ciones. Y una vez pasaron estos 
cuatro años, el partido consideró 
que yo debía ser quien asumiera 
la alcaldía.

¿Tenías algún antecedente fami-
liar en política?

Mi padre ha ido en las listas 
de varias elecciones, pero sin lle-
gar a ser electo. Él fue mayordo-
mo de las fiestas y colaboró con el 
equipo de gobierno municipal en 
temas de esta índole.

Normalmente la mayoría de polí-
ticos son abogados, pero tú eres 
técnico auxiliar de Sanidad y es-
pecializado en laboratorio. ¿Por 
qué esa profesión? ¿Qué crees 
que te aporta a tus cargos actua-
les?

Al final en ambas funciones 
somos servidores públicos. Yo 
soy una persona a la que le gusta 

mucho ayudar a la gente, y eso es 
algo que tienen en común la sa-
nidad y la política. Por eso quizás 
siempre me han atraído mucho.

Desde este mandato ya no estás 
involucrado solo en la política lo-
cal. Respecto al Consorcio Vega 
Baja Sostenible, ¿cómo ves la 
situación de la comarca en la ge-
neración y recogida de residuos 
urbanos? 

Los anteriores presidentes 
han trabajado mucho y muy bien, 
pero es un tema muy complejo 
que se judicializó desde un primer 
momento retrasando las cosas. 
Ahora estamos en la hora clave 
para darle un empujón dado que 
todo el tema judicial ha sido archi-
vado.

Hemos puesto en marcha un 
montón de ecoparques en varios 

municipios y hemos recibido una 
subvención de 1,3 millones de 
euros por parte de los Fondos 
Europeos Next Generation, para 
instalar la primera planta de bio-
residuos para lo cual estamos 
estudiando posibles ubicaciones. 

Además el Plan Integral de 
Residuos (PIR) de la Generalitat 
Valenciana se va a modificar para 
que se puedan introducir nuevas 
plantas y tecnologías, por lo que 
estamos explorando nuevos sis-
temas más modernos, que sean 
más efectivos y con menor coste 
para el ciudadano. Llevamos solo 
tres meses en el Consorcio, pero 
trabajamos a un ritmo vertiginoso.

Las nuevas tecnologías ayudarán 
a eliminar los residuos, pero tam-
bién hay que reciclar... 

Correcto. Estamos en un pe-
riodo en el que debemos concien-
ciar a la gente de que es impor-
tantísimo reciclar, porque solo 
así podemos tratar los residuos 
como se deben y nos dicen desde 
Europa. Es una forma de contri-
buir con el medioambiente, que 
es lo que dejaremos en el futuro 
a nuestros hijos.

Es importante explicar bien a la 
ciudadanía cuál es la diferen-
cia entre llevar a una planta los 
residuos bien separados o no. 
Porque hablamos de un importe 
enorme a pagar si no se hace co-
rrectamente.

Claro. Si no se hace esa recogi-
da selectiva, lo que está entrando 
en planta tiene un coste estratos-
férico. Esto es un problema que 
estamos sufriendo todos los ayun-
tamientos. Por eso no queda más 
remedio que ponerse manos a la 
obra, y vamos a sacar varias cam-
pañas de concienciación. Es im-
portantísimo que los alcaldes sea-
mos los primeros en tenerlo claro.

El Plan de Residuos de la Vega 
Baja se aprobó en 2006, se adju-

«La política y la 
sanidad tienen 
en común que 
su finalidad es el 
servicio público»

«El presidente 
Toni Pérez me ha 
encargado que traiga 
paz al Consorcio»

«Estamos valorando 
construir la primera 
planta de residuos 
comarcal en 
Orihuela»
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«Hay previsto 
implantar plantas 
de reciclaje en 
Montesinos, 
Dolores, Almoradí, 
Orihuela y Orihuela 
Costa»

«Tenemos que 
fijarnos en 
las medidas 
antidespoblamiento 
que están 
funcionando en otras 
autonomías»

«Queremos 
implantar una nueva 
zona camper en 
Formentera»

dicó en 2008 y a partir de ahí se 
entró en una batalla judicial con 
la empresa. ¿Está todo solucio-
nado o todavía estamos pendien-
tes de alguna resolución?

Está ya todo archivado. El 
juez ha establecido qué la em-
presa es la adjudicataria. Ahora 
mismo la situación es muy bue-
na y trabajamos conjuntamente 
con ella para buscar una solu-
ción definitiva. 

Uno de los encargos que pre-
cisamente me hizo el presidente 
Toni Pérez es que trajera la paz 
al Consorcio. Para ello estoy re-
cibiendo también la ayuda de to-
dos los alcaldes, sean del color 
que sean. Estoy seguro que entre 
todos lo vamos a sacar adelante.

La planta de Dolores fue muy 
criticada en la población por los 
supuestos ruidos y olores. Sin 
embargo realmente no deja de 
ser una planta de recogida de 
residuos para que camiones los 
transporten, sin un tratamiento 
específico…

Efectivamente. Los camiones 
de los municipios entran, descar-
gan la basura y un camión mucho 
más grande distribuye estos resi-
duos a aquellas plantas donde te-
nemos convenio, las cuales están 
todas fuera de la Vega Baja.

Como te comentaba antes, es-
tamos trabajando en buscar suelo 
para la primera planta de bioresi-
duos. El PIR y nuestro plan direc-
tor establecen las condiciones 
que deben cumplir los terrenos. 
Una buena opción es una parcela 
disponible que hay Orihuela, so-
bre todo teniendo en cuenta que 
los pueblos grandes son los que 
más basura generan. 

Además estamos explorando 
nuevas tecnologías por las cua-
les esta instalación no requeri-
rá tanto espacio como aquellas 
macroplantas que se construían 
antes. Será una planta que ten-
ga casi todo dentro de su nave, 
como si fuera cualquier otra in-
dustria, generando la menor mo-
lestia posible.

Orihuela y Torrevieja generan el 
45% de los residuos de la Vega 
Baja. Es obvio que cuánto más 
cerca esté la planta de estas ciu-
dades, menos traslados se nece-
sitarán.

Tengo muy claro que sin apoyo 
de estas dos grandes ciudades el 

problema de los residuos no va a 
solucionarse. Así se lo he trasla-
dado a ambos alcaldes. Esto es 
impepinable.

¿Se implantarán también algu-
nas plantas de reciclaje en la co-
marca?

Sí, hay varias previstas. Te-
nemos ya el convenio firmado en 
Los Montesinos, Dolores, Almo-
radí, Orihuela y Orihuela Costa. 
Además hay propuestas en otros 
municipios que ahora están estu-
diando cedernos suelo para esto.

La red de ecoparques es fun-
damental. Por ejemplo tenemos 
un problema bastante grande con 
los colchones o los enseres y esta-
mos tratando de que no se dejen 
en la vía pública. Cuanta más faci-
lidad demos al vecino para llevar 
las cosas, más se va a reciclar. 

Mientras que se implantan 
estos ecoparques fijos, estamos 
tirando también de los móviles. 
Una vez que ya estén todos ins-
taurados, estos últimos se supri-
mirán o se quedarán como apoyo.

La Vega Baja genera 200.000 
toneladas de residuos. Cómo se 
puede explicar a los ciudadanos 
la diferencia entre plantas de 
transferencia, valorización y eli-
minación de residuos.

La planta de transferencia 
prácticamente lo único que hace 
es recoger los residuos. Es decir, 
los camiones de los pueblos en-
tran ahí, descargan y se acumu-
la en una torva hasta que viene 
un camión mucho más grande 
para llevarlo a la planta que co-
rresponda. Con esto se evita el 
tránsito de camiones por toda 
la provincia y es más eficiente 
medioambientalmente, aunque 
no abarata el coste dado que 
nos toca pagar un canon.

En las plantas de valoriza-
ción se divide la basura para que 
cada cosa vaya a su sitio con su 
correspondiente tratamiento. El 
resto que queda es lo que nor-
malmente se lleva a las incine-
radoras.

¿Dolores se va a ampliar para 
convertir la la planta en una de 
eliminación de residuos?

No, ésta es una planta de 
transferencia y no se va a am-
pliar. De hecho tiene una función 
transitoria. Una vez que se dis-
ponga de la planta definitiva, la 
de Dolores desaparecerá.

El quinto contenedor es una 
medida obligada por la Unión 
Europea. ¿Qué tal se va introdu-
ciendo?

Efectivamente todos los mu-
nicipios tienen la obligación de 
poner este contenedor. Ahora 
mismo en el 80% aún no existe 

este servicio, pero sé que están 
trabajando en ello. Es algo que lo 
estamos hablando con todos los 
ayuntamientos.

Estos residuos se convierten en 
compostaje. ¿Qué tal está fun-
cionando? Hay incluso colegios 
que ya están haciendo el suyo 
propio.

Muchas de las plantas de 
compostaje actuales han sido 
puestas por la Diputación y tie-
nen una función sobre todo de 
concienciación. Es decir, sirven 
más para enseñar a la población 
este tipo de reciclaje que porque 
tengan todavía un gran sentido 
funcional que pueda servir al 
Consorcio.

Vamos a cambiar hacia otro 
tema relevante, que son los 
bomberos. ¿Qué se puede hacer 
para protegernos más de los in-
cendios? ¿Se han abandonado 
demasiado los montes?

Sí, es un problema que tene-
mos sobre todo en los municipios 
pequeños que han sufrido el fe-
nómeno del despoblamiento. Al 
abandonar la población, también 
se abandonan actividades como 
la agricultura o la ganadería que 
mantenían esta zona limpia y con 
cortafuegos.

En realidad los incendios fo-
restales es una competencia que 
pertenece a la Generalitat Valen-
ciana, pero también colaboran en 
esta labor los consorcios provin-
ciales, que son los primeros que 
llegan cuando se produce un in-
cendio forestal.

Una de tus áreas en la Diputa-
ción es precisamente la de Reto 
Demográfico. En la provincia te-
nemos la zona de El Comtat que 
podríamos incluir en la ‘España 
vaciada’. ¿Cómo se puede con-

seguir que tengan los mismos 
recursos que en otras zonas con 
mayores habitantes? 

Esta área para tratar la despo-
blación se creó en el último año 
de la anterior legislatura, y ahora 
la hemos vuelto a dotar con una 
partida. Se ha trabajado en varios 
temas, como por ejemplo en ase-
gurar a todos el acceso a la farma-
cia. En realidad éste es un asunto 
que engloba a todas las áreas de 
la Diputación dado que se cola-
bora también desde asistencia al 
municipio, infraestructuras, etc. 

Es cierto que es un reto muy 
complicado y estamos buscando 
alternativas para atajarlo. En esto 
es importante colaborar mucho 
con la Generalitat Valenciana 
para poner en marcha activida-
des o programas que ya están 
funcionando en otras comunida-
des autónomas, para hacer que 
las personas no se tengan que ir 
de estos pueblos pequeños a po-
blaciones más grandes.

Por terminar otra vez en Formen-
tera. En estos tres años y medio 
que te quedan de mandato, ¿qué 
mejoras esperas realizar en el 
pueblo?

Ahora mismo tenemos varios 
proyectos importantes como la 
remodelación del ayuntamiento, 
para dar mejor servicio al ciuda-
dano, la reforma integral de la 
avenida principal del pueblo o la 
implantación de una ambiciosa 
zona camper en un entorno verde 
donde tenemos varias instalacio-
nes deportivas. 

Al fin de cuentas somos un 
pueblo que al estar en segunda 
línea de playa es muy turístico y 
a su vez tranquilo. Seguiremos 
trabajando para dar a la gente los 
mayores servicios y que se viva 
mucho mejor.

Paco Cano nos recibió en su despacho en el Ayuntamiento de Formentera, en donde nuestro director, Ángel Fernández, le realizó la entrevista.
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«La demolición 
ordenada por 
Costas ha sido un 
disparate sin sentido 
ni beneficio para 
nadie» M. Sánchez

Fabiola ZaFra

Tras años de lucha por su 
conservación, el famoso quiosco 
torrevejense ‘El Tintero’, situado 
en plena playa del Cura, era de-
rribado a finales de noviembre 
de 2023 cumpliendo así con lo 
dictado por el servicio provincial 
de Costas. 

Un final trágico para algunos 
y aplaudido por otros, pero muy 
polémico por los ochenta años 
de historia con los que conta-
ba este lugar, tanto que se ha 
grabado una habanera sobre 
este tema. Desde este periódi-
co hemos hablado con su com-
positor y con la cantante que le 
pone voz, ambos torrevejenses y 
amantes de este lugar.

El Tintero era un lugar mítico en 
Torrevieja y su demolición ha 
sido muy polémica. ¿Qué pen-
sáis vosotros?

Miguel Sánchez (MS) - La de-
molición de El Tintero a manos 
de Costas ha sido un disparate 
sin sentido ni beneficio para na-
die. El Mediterráneo es un mar 

«Esta habanera pone voz a todos aquellos que se sienten dolidos con la desaparición de nuestro 
Tintero» L. Martínez

ENTREVISTA> Miguel Sánchez y Laura Martínez Boj / Compositor y cantante (Torrevieja)

Fin a ochenta años de historia frente al 
mar torrevejense

que sufre desde hace años con-
taminación y riesgos constantes, 
como la desaparición de espe-
cies autóctonas y la llegada de 
especies invasoras. Dudo mucho 

que hacer desaparecer El Tintero 
haya servido para mejorar abso-
lutamente nada. 

Desde luego, era un nego-
cio que daba servicio a todo el 

mundo, que pagaba impuestos 
y que era el sustento de varias 
familias.

¿Qué recuerdos tenéis de este 
emblemático lugar? 

Laura Martínez (LM) - Todos 
muy buenos. Yo me he bañado 
en la playa del Cura desde que 
tengo memoria, y El Tintero era 
parte de ese paisaje autóctono y 

Miguel Sánchez, compositor de la habanera.



«En la letra se 
introducen palabras, 
expresiones y una 
pronunciación muy 
nuestra» M. Sánchez

singular que se ha ido perdiendo 
y que tristemente ya no volverá.

La insatisfacción de los torre-
vejenses tras la demolición 
del quiosco ha sido evidente. 
Miguel, tú has contribuido a 
la protesta componiendo una 
habanera. ¿Cuál es el mensaje 
que querías plasmar con esta 
canción? 

MS - Pues que esto ha sido 
un atentado contra la memoria 
colectiva de un pueblo y su vín-
culo emocional con un símbolo 
que podía gustar más o menos, 
pero que ya era propio. 

Algunos se han llenado la 
boca estos días en las redes 
con el argumento del ‘dominio 
público’. Me gustaría saber qué 
pretexto van a decir cuando el 
verano que viene la explanada 
vacía que han dejado esté llena 
de ‘manteros’ haciendo compe-
tencia desleal a los comercian-
tes de Torrevieja, que pagan re-
ligiosamente sus tributos.

¿Ha sido larga o difícil su com-
posición?

MS - No, en absoluto. No 
hemos tratado de hacer ningún 
alarde ni tampoco una obra 
compleja desde el punto de vis-
ta musical o de la letra. Surgió 
de una forma muy natural, fruto 

del desencanto y el hartazgo de 
ver que tengan que pasar estas 
cosas. 

Pienso que cuando hay un 
sentimiento subyacente es fácil 
crear si dejamos fluir la imagi-
nación.

Laura, eres la voz con la que 
se ha grabado esta habane-
ra. ¿Qué significa para ti que 
cuenten contigo para este pro-
yecto? 

LM - Llevo grabando compo-
siciones y versiones de cancio-
nes de Miguel desde hace mu-
chos años. Por la amistad que 
nos une, para mí esto significa 
momentos muy bonitos para 

compartir música y divertirnos 
en ratos libres que dejamos a 
un lado de nuestros respecti-
vos trabajos. 

Siempre es un placer pa-
sar tiempo con amigos, y si es 
para hacer música, pues mu-
cho mejor.

La canción utiliza términos 
muy autóctonos y refleja la for-
ma de hablar de los torrevejen-
ses…

MS - Creo que es importante 
que preservemos las palabras 
y las expresiones de nuestros 
padres y abuelos, porque si las 
perdemos, estaremos dejan-
do escapar un tesoro que nos 

habla de nuestra identidad y 
nuestros orígenes. 

En este sentido, nosotros 
sólo hemos querido aportar un 
granito de arena para que esas 
palabras, expresiones y pecu-
liaridades en la pronunciación 
tan nuestras no se pierdan.

Tras su publicación, ¿cómo ha 
sido la repercusión recibida 
por los torrevejenses?

MS - En general creemos 
que ha sido muy buena, aun-
que como hemos comentado 
antes, algo de polémica ha po-
dido haber con personas que 
piensan distinto, ¡y están en 
todo su derecho! Faltaría más. 

Los críticos quizás deberían 
coger una guitarra y hacer otra 
habanera contando (y cantan-
do) su punto de vista. Ojalá las 
batallas fuesen así.

¿Creéis que esta habanera ser-
virá para mantener el recuerdo 
de El Tintero?

LM - Qué podemos saber 
nosotros… ¡Ojalá! Sólo el paso 
del tiempo podrá decirlo. 

Con esta canción hemos al-
zado la voz de todas esas per-
sonas que se sienten dolidas 
con la desaparición de nues-
tro Tintero. Esperamos que les 
guste y quede finalmente para 
el recuerdo.

Laura Martínez es la voz y el violín de esta habanera.

«El Tintero era parte 
del paisaje autóctono 
en la playa del Cura» 

L. Martínez
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